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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) se reu-
niu, nesta quinta-feira 
(12), por videoconferência, 
com seu time de minis-
tros para tratar das for-
tes chuvas em Santa Ca-
tarina e da seca histórica 
no Amazonas. Políticos do 
Estado chamam atenção 
para a situação da cidade 
de Manaus e movimen-
tam-se para evitar que 
o cenário se torne ainda 
mais dramático.
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O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) ligou, 
nesta quinta-fei-

ra (12), para o presidente 
de Israel, Isaac Herzog. 
Em registro comparti-
lhado nas redes sociais, 
o petista disse ter agra-
decido a colaboração do 
governo israelense com 
a operação de repatriação 
dos brasileiros.

“Transmiti meu apelo 
por um corredor humani-
tário para que as pessoas 
que queiram sair da Faixa 
de Gaza pelo Egito te-
nham segurança”,  refor-
çou Lula. Este é o primei-
ro registro do presidente 
compartilhado depois das 
cirurgias feitas em 29 de 
setembro.

O chefe do Executivo 
reafirmou a disposição 
do governo brasileiro em 
participar de negociações 
de paz entre Israel e o Ha-
mas. Até o momento, 2,6 
mil pessoas já morreram 
no conflito, enquanto o 
número de feridos passa 
de 10 mil.

“Reafirmei a condena-
ção brasileira aos ataques 
terroristas e nossa solida-

riedade com os familia-
res das vítimas. Solicitei 
ao presidente todas as 
iniciativas possíveis para 
que não falte água, luz e 
remédios em hospitais”, 
escreveu o presidente.

Brasileiros repatriados
Até o momento, 494 

brasileiros foram retira-
dos de Israel pela Opera-
ção Voltando em Paz, con-
duzida pela Força Aérea 

Brasileira (FAB). Dois voos 
já pousaram no Brasil.

O primeiro avião, um 
KC-30, com 211 brasilei-
ros, chegou à Base Aérea 
de Brasília na madruga-
da de quarta-feira (11). A 

segunda aeronave – da 
mesma configuração – 
chegou nesta quinta (12) 
ao Aeroporto do Galeão, 
no Rio de Janeiro, com 
214 passageiros.

O terceiro avião, um KC-

Presidente Lula compartilhou registro feito de ligação para autoridades israenlenses que brecam saída por Gaza

Lula pede corredor humanitário 
em Gaza para governo de Israel

390 Millennium, está a 
caminho do Brasil com 69 
brasileiros. A previsão é de 
chegada na sexta (13), no 
Aeroporto de Guarulhos 
(SP).

Esse grupo, de acordo com 
o governo brasileiro, inclui 
duas gestantes.

“Do total de 69 embarca-
dos, 29 têm como destino a 
cidade de São Paulo, nove 
vão para o Rio de Janeiro, 
outros nove para Belo Ho-
rizonte, cinco para Recife, 
quatro para Goiânia, quatro 
para Porto Alegre, dois para 
Vitória, um para Uberlândia 
(MG) e um para Cuiabá”, 
informou o Palácio do Pla-
nalto.

O avião da Força Aérea 
Brasileira (FAB) que deco-
lou na tarde desta quinta-
-feira (12) fará uma parada 
em Roma, na Itália, onde 
aguardará a autorização 
para ir ao Egito resgatar um 
grupo de brasileiros presos 
na Faixa de Gaza. Essa é a 
primeira aeronave brasilei-
ra – cedida pela Presidência 
da República – que partiu 
rumo ao Cairo e não a Tel 
Aviv, em Israel, desde o início 
do conflito com o Hamas.

O avião é um modelo VC-2 
(Embraer 190) usado pela 
Presidência da República 
e tem capacidade para 40 
pessoas. A aeronave tem 
chegada prevista em Roma 
às 6h desta sexta (13) após 
parada técnica para abas-
tecimento em Cabo Verde, 
na África.

Petista declarou que 
realizou ligação com 
presidente de Israel, 
Isaac Herzog 

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Tolerância zero
O vice-governador do Amazo-

nas, Tadeu de Souza (Avante), ex-
pressou suas expectativas para 
que as autoridades prendam em 
flagrante as pessoas envolvidas 
em queimadas ilegais. “Com o 
reforço do efetivo policial, espero 
que ações de flagrante delito 
sejam empreendidas contra os 
autores do uso indiscriminado 
do fogo. Tolerância zero contra 
as ilegalidades que colocam em 
risco a nossa saúde e prejudicam 
a biodiversidade e as atividades 
econômicas”, disse o vice-gover-
nador.

A resposta veio
Dois homens foram presos 

nessa quarta-feira (11) pela Po-
lícia Federal (PF) por envolvi-
mento em queimadas ilegais no 
município de Iranduba, Região 
Metropolitana de Manaus.

Segundo a PF, os presos as-
sumiram a autoria do crime 
ambiental e revelaram que já 
praticaram o mesmo anterior-
mente. Eles foram capturados 
munidos de motosserra, galões 
de gasolina e fósforos.

Após a prisão, os homens foram 
encaminhados para audiência de 
custódia, onde permanecerão à 
disposição da Justiça.

Contratação de combatentes
As indicações n° 817/2023 e 

n° 818/2023, de autoria do pre-
sidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio 
André (Podemos), foram envia-
das pela Casa Legislativa nesta 
quinta (12), à Prefeitura de Ma-
naus e ao Governo do Amazonas. 
Os documentos pedem que seja 
feita, de forma urgente, a con-
tratação de agentes temporários 
para a fiscalização e combate às 
queimadas na capital e no interior 
do estado. “A cidade de Manaus 
está vivendo dias de terror com 
essa fumaça, prejudicando e 
muito a toda a população, tra-
zendo mais doenças respirató-
rias. Isso é preocupante”, disse 
Caio André.

Envio de containers suspenso
A Aliança Navegação e Lo-

gística Ltda., uma das maiores 
operadoras de cabotagem para 
Manaus, interrompeu os serviços 
para a capital amazonense. “A 
profundidade do Rio Amazonas, 
nos pontos críticos de passagem, 
atingiu um nível que inviabiliza a 
continuidade das operações ma-
rítimas dos serviços ALCT 1 e ALCT 
3 em Manaus”, diz em comunica-
do no site da empresa. Segundo 
a empresa, não há previsão de 
retorno do embarque em na-
vios para cargas com origem em 
Manaus, havendo alternativa via 
transporte rodo-fluvial-navio.

Inelegível
O Tribunal Regional Eleitoral 

do Amazonas (TRE-AM) rejeitou 

na manhã dessa terça (10), um 
recurso do ex-prefeito do mu-
nicípio de Humaitá, Herivâneo 
Vieira de Oliveira, que tentava 
suspender a decisão que cassou 
os seus direitos políticos, dei-
xando-o inelegível por oito anos.

A cassação de Herivâneo acon-
teceu no mês de agosto e foi 
resultado de uma Ação de Inves-
tigação Judicial Eleitoral (AIJE), 
do Ministério Público Eleitoral 
(MPE), por suposto abuso de 
poder econômico. O órgão fez a 
denúncia em outubro de 2020, 
quando o ex-prefeito concorria à 
reeleição, mas não saiu vitorioso.

“Gravidez não é doença”
O desembargador Georgenor 

Franco Filho, que é presidente da 
4ª Turma do Tribunal Regional do 
Trabalho (TRT) da 8º Região em 
Belém (PA), disse que a gestação 
da advogada Suzane Teixeira não 
era um motivo suficiente para 
adiar uma sustentação oral que 
seria feita e citou uma fala atribu-
ída a um ex-governador do Pará. 
“Gravidez, já dizia Magalhães Ba-
rata, não é doença”, disse Filho.

Em seguida, uma desembar-
gadora respondeu: “Não é uma 
doença, mas é um direito”. A 
advogada gestante faltou a audi-
ência realizada na terça (10) para 
realizar o seu parto.

Prove na Justiça!
O vereador Gilmar Nascimento 

(Avante) disse que os morado-
res a quem está processando 
por ofensas contra a sua pessoa 
terão que provar na Justiça a 
veracidade das afirmações. En-
tre as acusações, os moradores 
alegaram que a coordenação ad-
ministrativa do CSU Parque Dez 
seria liderada pelo vereador e 
por seus parentes, além de seus 
assessores. Gilmar Nascimento 
nega. Tudo aconteceu desde a 
realização do Festival Folclórico 
do CSU Parque Dez, em junho 
deste ano, quando um dos mora-
dores, Marcio Daniel, conhecido 
como “Daniel Rei” cobrou do par-
lamentar prestação de contas 
do festival.

Ari saindo, Braga enfraquece
A briga entre os conselheiros 

Yara Lins e Ari Moutinho Júnior 
no TCE-AM pode abrir caminho 
para uma nova indicação do go-
vernador Wilson Lima (UB), caso 
o conselheiro acusado de agredir 
verbalmente a colega seja afas-
tado do cargo.

Yara Lins foi indicada pelo en-
tão governador José Melo em 
2014, já Ari Moutinho, foi por 
Eduardo Braga (MDB), em 2008, 
hoje senador. 

O fato é que em menos de 
um ano, Wilson pode emplacar 
um segundo nome para o TCE, o 
que deve fortalecer ainda mais o 
governador no órgão de controle 
e enfraquecer Eduardo Braga.

Arrecadação em queda
A severa estiagem deve afetar 

economia e a máquina pública do 
governo. Na quarta (11), o gover-
nador Wilson Lima (União) rece-
beu informação de sua equipe 
econômica de que a arrecadação 
do Estado, em ICMS, começou 
a cair.

A causa, explicaram técnicos da 
Sefaz, foi a queda na venda de 
combustíveis em decorrência da 

vazante que praticamente parou 
o transporte fluvial para a maioria 
dos municípios. 

O problema é que é da venda de 
gasolina e diesel que sai grande 
parte da receita que compõe o 
orçamento do Amazonas, que 
este ano já havia perdido mais 
de R$ 1 bilhão.

Devolução aos cofres públicos
O procurador do Ministério Pú-

blico de Contas, Carlos Alberto 
Almeida, terá que devolver aos 
cofres públicos do Amazonas 
quase R$ 5 milhões. A determi-
nação atende a uma Ação Civil 
Pública do Ministério Público do 
Amazonas. 

Carlos ingressou com um pe-
dido, junto ao TCE-AM, de verba 
indenizatória que somava o valor 
de R$ 7,5 milhões. Ele alegava que 
entre 1999 e 2005 havia deixado 
de receber parcelas remunera-
tórias. Mas, neste período, Carlos 
ainda encontrava-se pleiteando 
judicialmente sua aprovação no 
concurso público para Procura-
dor de Contas, no qual foi, inicial-
mente, reprovado. 

Sem gastar nenhum tostão
O deputado estadual Dr. Geor-

ge Lins (União) está em Frankfurt, 
na Alemanha, participando de um 
curso sobre digitalização e de-
mocracia. A viagem está sendo 
paga com dinheiro público. So-
mente com diárias, o deputado 
recebeu R$ 18.175. A viagem para 
Alemanha é a segunda que o de-
putado faz para o exterior em um 
intervalo de um mês. As diárias 
foram pagas para o período de 6 
a 14 de outubro. As cinco diárias 
nas duas viagens internacionais 
(EUA e Alemanha) totalizam R$ 
36.350,00 na cotação do dólar 
atual.

Proibição das sacolas plásticas
O presidente do Sindplast, 

Francisco Brito, disse que a proi-
bição de venda e distribuição de 
sacolas plásticas vai afetar 16 in-
dústrias instaladas em Manaus, 
que geram 4,5 mil empregos di-
retos e indiretos.

O dirigente sindical criticou a 
proibição, pediu a suspensão da 
lei e culpou a população pe-
los danos causados por sacolas 
plásticas. “Sacola não tem perna 
para ir ao igarapé. Alguém leva”, 
disse Brito. 

De acordo com a Lei 2.799/2021 
a partir do próximo dia 20, “ficam 
proibidas a distribuição e a venda 
de sacolas plásticas de qualquer 
composição”.

Campus Party Amazônia
A Secretaria Municipal do 

Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) está ofere-
cendo ingressos gratuitos para 
os quatro dias da Campus Party 
Amazônia, que começou quarta 
(11) e segue até domingo (15), no 
Studio 5, Zona Sul de Manaus.

O evento acontece pela primei-
ra vez na capital amazonense e 
traz um universo de sustentabi-
lidade, desenvolvimento, empre-
endedorismo, com muita cultura 
geek e tecnologia. A expectativa 
é reunir mais de 100 mil pessoas 
em cinco dias de evento. 

Associação envia carta ao mi-
nistro

A Associação PanAmazônia 
de empresários do Norte enviou 
uma carta para o Ministro dos 
Transportes, Renan Filho, pedin-
do para que a BR-174 passe por 
uma “urgente recuperação”. A 
rodovia federal é a única forma 
de sair ou chegar a Roraima por 
via terrestre e liga o Brasil à Ve-
nezuela.

No documento, destacam-se 
os problemas não só da BR-174, 
como também da BR-319 e da 
BR-163 afirmando que “a plena 
transitabilidade dessas estradas 
é vital para assegurar a mobi-
lidade, a prosperidade para as 
populações locais e também a 
integração amazônica”.

Lula se reúne com ministros sobre seca e 
queimadas no Amazonas: ‘Estamos atentos’

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) se reuniu com ministros nesta quinta (12), por meio de videoconferência, para 
tratar sobre as fortes chuvas no estado de Santa Catarina, na região Sul, e disse ainda que tem dedicado atenção especial ao 
Amazonas, que sofre de queimadas e impactos de uma seca extrema na região Norte. “Hoje me reuni por videoconferência 
com ministros para tratar da situação das fortes chuvas em Santa Catarina, bem como da seca e das queimadas que afetam o 
Amazonas. Assim como fizemos com o Rio Grande do Sul, temos dedicado atenção especial a esses estados, com a presença 
de técnicos, secretários, ministros, repasses de recursos e muito diálogo”, escreveu o presidente nas suas redes sociais.

Segundo o presidente, o governo federal tem priorizado assistência aos estados afetados por tragédias climáticas e deter-
minou aos ministros que todas as equipes estejam à disposição dos governos estaduais e das prefeituras. “O Governo Federal 
está atento, presente e atuando para atender a população e remediar os danos causados pelos extremos climáticos”, afirmou.

Pela consequência da fumaça que voltou a encobrir a cidade de Manaus, o Centro de Cooperação da Cidade (CCC), informou 
na noite desta quarta (11), a alteração do status da capital para “Mobilização”.  

O estágio de Mobilização é classificado como o segundo nível, em uma escala de cinco. Isso significa que há riscos de ocor-
rências de alto impacto na cidade devido a um evento previsto ou a partir da análise de dados provenientes de especialistas.

À nova regra que está em análise na Câmara dos Deputados, onde as 
empresas não poderão demitir sem justa causa mulheres em situação 
de violência. Se aprovada, o emprego ficará protegido durante seis me-
ses ou enquanto durarem os efeitos de medida protetiva. O projeto de 
lei 3700/2023 inclui a regra na CLT e faz uma alteração na Lei Maria da 
Penha para que passe a valer o período que for maior.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos focos de queimadas no Amazonas. Nos últimos dois dias, foram 504 
focos, de acordo com dados do Instituto Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Destes, 105 somente no município de Autazes. A plataforma 
Selva (Serviço Eletrônico de Vigilância Ambiental), da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), que já classificava a qualidade do ar como 
“péssima” na quarta (11), no dia seguinte (12), a situação ficou ainda pior.
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Futuro financeiro sustentável, 
o melhor presente para o Dia 
das Crianças

Mudar o que precisa ser mudado
Editorial

Nas últimas semanas, o amazonense, em especial o da 
Região Metropolitana de Manaus, tem aprendido a viver sob 
condições extremas devido à poluição do ar causada pelas 
fumaças das queimadas em Manaus e nos municípios próxi-
mos. O povo do Amazonas está habituado ao calor e, embora 
a vazante deste ano seja histórica, conhece bem o regime de 
secas e cheias dos rios. Até mesmo a fumaceira o amazonense 
já conhece, mas não como nesse ano. O ar de Manaus chegou 
a ser considerado o segundo pior do mundo pela World Air 
Quality Index (WAQI), que monitora a qualidade do ar em todo 
o mundo, sendo classificado como “perigoso”. No momento, 
o ar que se respira em Manaus é classificado como “muito 
insalubre” pela entidade.

O governador do Estado, Wilson Lima, anunciou ações emer-
genciais empregando todos os recursos disponíveis dentro da 
esfera estadual e solicitou reforço ao Governo Federal. Lula se 
mostrou sensível às crises enfrentadas no Norte e no Sul do 
País e declarou ter colocado seus ministros à disposição dos 
governos estaduais e das prefeituras.

As devidas ações por parte dos governos estão sendo to-
madas e a crise deve ser controlada nos próximos dias, mas 
o caos ambiental que se instaurou no Amazonas mostra que 
uma profunda mudança se faz necessária. Uma mudança 
ampla, geral, que envolva todos os segmentos da sociedade.

Caso queiramos continuar a viver em nosso belo Amazonas, 
devemos mudar concepções e atitudes em relação ao meio 
ambiente. É preciso perceber que a natureza, embora muito 
grande e poderosa, tem um equilíbrio delicado. A estiagem no 
Estado tem causas globais, como o El Niño, mas as queima-
das são coisa local, têm a ver com uma cultura ancestral que 
devemos abandonar, a das coivaras, e até mesmo com ações 
criminosas motivadas por interesses dos mais escusos.

Logo no início do mês das crianças, já acompanhamos 
os pequenos olhos brilhando diante da perspectiva de 
ganhar presentes. No entanto, enquanto a alegria de um 
brinquedo novo pode ser passageira, o impacto de um 
presente mais duradouro é incalculável.

Para este ano, proponho uma mudança: em vez de mais 
um brinquedo que logo será esquecido, por que não pre-
sentear as crianças com um pé de meia? Ou melhor, um 
pé de meia recheado com investimentos sustentáveis?

O cérebro infantil é altamente sensível a estímulos ime-
diatos, como brinquedos coloridos e sabores doces, que 
proporcionam gratificação instantânea. É aqui que entra 
o papel do adulto. Como pessoas responsáveis, temos a 
capacidade de antecipar o futuro e tomar decisões que 
transcendem a gratificação instantânea. É nosso papel 
direcionar recursos para algo que não seja momentâneo, 
mas que também construa um alicerce sólido para o fu-
turo da criança.

Há quatro anos iniciei um “cofrinho sustentável” para 
minha sobrinha. Por morarmos longe, evidentemente que 
esse processo é facilitado, porque tenho plena consciência 
que Cecília não cobra pelo presente da tia. Então, a cada 
ano, faço um aporte em investimentos sustentáveis para 
ela. É incrível ver como esse “pé de meia” virtual cresceu 
ao longo do tempo, não apenas em valor financeiro, mas 
também em lições valiosas para o conjunto, pois frequen-
temente acompanho outros membros da família fazendo 
sua contribuição.

Neste pé de meia, eu prezo pelos investimentos susten-
táveis, aqueles que não apenas trazem retorno financeiro, 
mas também contribuem para um mundo melhor.

E explico como: investimos em ativos de empresas com-
prometidas com práticas éticas e sustentáveis, assim eu 
tenho a segurança da perenidade da empresa e a certeza 
de que ela colabora para a sociedade que eu quero que 
minha sobrinha participe.

Enquanto ela cresce, vejo também uma oportunidade 
única de trabalhar a educação financeira. Conforme a crian-
ça ingressa em diferentes fases da vida, podemos mostrar 
na prática, por exemplo, que o conceito de postergação 
da gratificação de curto prazo para uma recompensa mais 
grandiosa no futuro é uma habilidade poderosa. Enquan-
to muitos são tentados pela instantaneidade, passamos 
a compreensão de que, ao plantar as sementes certas 
agora – e sabendo esperar, podemos colher frutos mais 
doces e duradouros no futuro.

Educação financeira não é apenas sobre números. É 
sobre a construção de mentalidades sólidas e a capa-
cidade de tomar decisões informadas. Falar e trabalhar 
os investimentos sustentáveis, leva às nossas crianças a 
possibilidade de um futuro melhor.

Acredito que essa experiência prática pode ser uma lição 
duradoura que capacitará crianças a fazer escolhas finan-
ceiras sábias. Quando chegar o momento em que minha 
sobrinha estiver pronta para tomar decisões sobre esse 
patrimônio construído com tanto amor da tia e da família, 
sei que ela o fará com discernimento e responsabilidade.

Este “pé de meia” é mais do que um presente material: 
é uma promessa de educação financeira, responsabilidade 
e um legado de cuidado que transcende gerações. Que 
o futuro de nossas crianças seja tão próspero quanto o 
investimento sustentável que estamos plantando hoje. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Constrange todo o país essa relativização”

Com amigos no Hamas, Lula tem condições de 
negociar libertação dos reféns

Exército informou
A existências de brasileiros entre 

os reféns estrangeiros sequestra-
dos pelo Hamas foi divulgada pelo 
porta-voz do exército israelense.

Até Biden reagiu
O Exército também confirmou 

que também norte-americanos, 
fazendo até abobalhado Joe Biden 
“subir nas tamancas”. Já no Brasil...

Desinformação
A mídia oficialesca, que relativiza 

terroristas, alegou que o Itama-
raty “não confirmou” os reféns, 
como se fosse fonte confiável no 
conflito.

Terroristas longe
Caso reolva acudir os reféns, o 

problema de Lula será encontrar 
interlocutores: covardes, os che-
fes do Hamas podem ter fugido 
de Gaza.

Lula só cita Hamas 5 dias após 
massacre terrorista

Não há nada como um dia após 
o outro, para os oportunistas da 
política. Caso do presidente Lula 
(PT), que, por meio dos seus escre-
vedores de mensagens, finalmen-
te citou o Hamas, sugerindo que 
liberte crianças e mulheres que 
sequestraram e mantém como 
reféns. A iniciativa só aconteceu 
5 dias após o massacre em que o 
Hamas matou 260 jovens, incluin-
do os brasileiros Ranani Glazer e 
Bruna Valeanu. Por oportunista, 
tenta reduzir críticas à sua ati-
tude de “passar pano” no grupo 
terrorista.

Radicalismo ignorante
O Hamas sequestra, tortura, 

estupra e mata, mas Lula optou 
por adotar o discurso dos radicais 
ignorantes que o cercam.

Escudos humanos
O Hamas usa crianças e mu-

lheres palestinas como escudos 
humanos, mas Lula prefere a fake 
news de que seriam “reféns” de 
Israel.

Oportunismo faz escola
Outro oportunista, Boulos (Psol), 

em campanha, agora critica o grupo 
terrorista para conter o desgas-
te causado por sua lealdade ao 
Hamas.

A vaidade te chama
O chanceler Mauro Vieira tenta 

dar sentido ao seu fraco desem-
penho participando nesta quinta 
(12) da reunião do Conselho de Se-
gurança das Nações Unidas. Como 
o Brasil preside rotativamente o 
colegiado, Vieira garantirá brilha-
reco e os holofotes, substituindo 
o embaixador brasileiro.

Crescimento rápido
A despesa com viagens de ser-

vidores do governo Lula superou 
a marca de R$1 bilhão, este mês. 
O recorde dos últimos 5 anos é 
de 2022, no governo Bolsonaro, 
quando servidores torraram R$1,54 
bilhão viajando.

Brasil gastou muito
Apesar da “preocupação com a 

vacinação da covid” da ministra 
Nísia Trindade (Saúde), o próprio 
governo mostra no Portal da Trans-
parência que o Brasil gastou R$ 
626,5 bilhões com a pandemia, de 
2020 e 2021.

Pode ‘confiar’
Virou notícia na imprensa estran-

geira a intenção anunciada pelo 
presidente da Petrobras e ex-se-
nador petista Jean Paul Prates, de 
“revitalizar” campos. Ele não con-
tou que o plano foi criado em 2016.

Ajuda prática
Dono da rede social X, Starlink 

e Tesla, Elon Musk anunciou na 
quarta-feira (11) que todos os car-
regadores da sua marca de carros 
elétricos em todo o país de Israel 
foram liberados para uso gratuito 
da população.

Deveria se envergonhar
Em nome da federação PT-

-PCdoB-PV, Odair Cunha (PT-MG) 

Senador Rogério Marinho (PL-RN) sobre Lula “passando pano” nos terroristas do Hamas

ficou em cima do muro: criticou o 
ataque do Hamas, mas resolveu re-
pudiar as vítimas, ou seja, o Estado 
de Israel, por reagir aos terroristas.

Coisa de doido
O Planalto monitora a briga no 

PDT do Ceará, que já virou judicial, 
entre o deputado André Figueiredo 
e o senador Cid Gomes. O temor 
é que “contamine” as relações o 
governo com a bancada de cinco 
deputados.

Mais mudança
O deputado Bibo Nunes (PL-RS) 

quer mais mudanças no STF. De-
fende que os ministros sejam es-
colhidos por indicação dos três po-
deres e não apenas pelo presidente 
da República, como é atualmente.

Pergunta à esquerda
Mensagem nas redes sociais ‘es-

palham ódio’, mas assassinar famí-
lias inteiras é ‘resistência’?

Poder sem Pudor
Santa paciência
O amigo lobista do ministro Antô-

nio Palocci, Vladimir Poleto, exibia 
a lustrosa cara-de-pau na CPI dos 
Correios, dizendo que não disse o 
que de fato afirmou ao jornalista 
Policarpo Júnior, da revista Veja, 
quando o senador bobão Eduardo 
Suplicy (PT-SP), crédulo, passou a 
defender o depoente. O senador 
Heráclito Fortes (PFL-PI) observou 
com seu habitual senso de humor: 
“Heloisa Helena é do Psol e o sena-
dor Suplicy é do Pcéu. Ele acredita 
em milagre!”

O governo Lula certamente não terá dificuldade de obter a libertação dos brasileiros sequestrados e 
mantidos como reféns pelo Hamas, em razão das relações fraternais com o grupo terrorista. A simpatia é 
tão séria quanto antiga e foi reiterada por meio de nota no site oficial do Hamas, onde os terroristas se 
congratularam com o presidente brasileiro por sua vitória. Publicada em 31 de outubro de 2022, a nota 
ainda pode ser lida e nela há referências à defesa que Lula sempre fez da “causa palestina”.

Marcela Kasparian 
é sócia e fundadora da Semeare Investimentos.
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No Dia das Crianças, co-
memorado nesta quinta-
-feira (12), o presidente 
da Comissão de Relações 
Internacionais, Promoção 
ao Desporto e Defesa dos 
Direitos das Crianças e 
Adolescentes da Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), de-
putado estadual João Luiz 
(Republicanos) destaca os 
trabalhos desenvolvidos 
para o público infantil, 
que tem mudado a vida 
de famílias, por meio de 
indicativos, requerimen-
tos, destinando mais de 
R$ 1 milhão em emendas 
parlamentares, além de 
desenvolvimento de leis e 
projetos voltados às áreas 
de educação, esporte, saú-
de e lazer.

“Nosso trabalho é desen-
volver políticas públicas e 
garantir os direitos das 
crianças com mais opor-
tunidades nas áreas espor-
tiva, educacional, saúde e 
tecnológica. Temos atuado 

intensamente à favor do 
público infantil, seja com 
palestras em escolas, au-
diências públicas, sessões 
especiais, conversando 
com os pais, educadores e 
levando um trabalho sério 
para nosso estado ser refe-
rência no Brasil e em outros 
países”, disse o deputado 
João Luiz, que ressaltou 
que a Rede de Proteção da 
Criança e Adolescente tem 
ficado mais fortalecida no 
estado do Amazonas. 

Ao longo dos mandatos 
no Poder Legislativo, o de-
putado João Luiz fez re-
querimentos que dispõem 
sobre a obrigatoriedade 
de vagas nas escolas para 
crianças e adolescentes, 
cujas mães encontram-se 
em situação de violência 
doméstica e/ou familiar 
no Amazonas, além da 
capacitação escolar para 
crianças e adolescentes e 
prevenção de situações de 
violência intrafamiliar e de 
abuso sexual. 

desmatamento.
Várias cidades do Ama-

zonas, em especial Manaus, 
sofreram nas últimas se-
manas em razão da fumaça 
causada pelas queimadas. O 
MPAM vem monitorando a 
qualidade do ar, com o projeto 
em parceria com a UEA, por 
meio da plataforma SELVA 
(www.appselva.com.br), cujos 
sensores de monitoramen-
to foram adquiridos, em sua 
maioria, por meio de transa-
ções penais realizadas pelo 
Parquet.

Atualmente, o MPAM, por 
meio do CAO-MAPHURB, re-
aliza o cruzamento das bases 
de dados existentes, inclusi-
ve dados do monitoramen-
to da qualidade do ar, com 
alertas de desmatamentos 
oriundos das plataformas 
Brasil M.A.I.S. e MapBiomas, 
os quais são distribuídos às 
Promotorias de Justiça de 
todo o Estado para fins de 
investigação e responsabili-
zação dos infratores.

MP-AM discute medidas para combater 
incêndios e minimizar impactos da seca

MEIO AMBIENTE

Deputado destaca ações que 
mudam vida de crianças

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) tem 
acompanhado de perto 
os danos causados pelas 
queimadas e pela seca. A 
biodiversidade está seve-
ramente afetada em todo 
o Estado do Amazonas, 
devido a esses eventos, 
reforçando a necessidade 
de ações efetivas.

De acordo com o Pro-
curador-Geral de Justiça 
(PGJ), no âmbito das atri-
buições do MPAM, já foram 
instauradas medidas para 
combater as queimadas e 
minimizar os impactos da 
seca. Além de monitorar 
as agências fiscalizatórias, 
o Órgão propõe ações pe-
nais e civis públicas contra 
os responsáveis pelos cri-
mes ambientais.

“Estamos acompanhan-
do a atuação do Governo 
Estadual frente ao enfren-
tamento das queimadas e 
da seca via ações de fisca-
lização e logística. A opera-

ALEAM

DIVULGAÇÃO

MPAM vem monitorando qualidade do ar em parceria com UEA

União política em prol de soluções 
para proteção ambiental no AM
Políticos buscam 
proteger 
florestas e 
cidadãos em 
meio a estiagem 
e queimadas

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) se 
reuniu, nesta quinta-
-feira (12), por vide-

oconferência, com seu time 
de ministros para tratar das 
fortes chuvas em Santa Ca-
tarina e da seca histórica no 
Amazonas. Políticos do Estado 
chamam atenção para a situ-
ação da cidade de Manaus e 
movimentam-se para evitar 
que o cenário se torne ainda 
mais dramático.

“Hoje me reuni por video-
conferência com ministros 
para tratar da situação das 
fortes chuvas em Santa Ca-
tarina, bem como da seca e 
das queimadas que afetam 
o Amazonas. Assim como fi-
zemos com o Rio Grande do 
Sul, temos dedicado atenção 
especial a esses estados, com 
a presença de técnicos, se-
cretários, ministros, repasses 
de recursos e muito diálogo”, 
escreveu o presidente no X 
(antigo Twitter).

“Determinei aos ministros 
que todas as equipes este-
jam mobilizadas e à disposição 
dos governos estaduais e das 
prefeituras. O governo federal 
está atento, presente e atuan-
do para atender a população 
e remediar os danos causados 
pelos extremos climáticos”, 
completou.  

O Amazonas enfrenta uma 
seca histórica e o governo fe-

deral adiantou o pagamento 
do Bolsa Família e o do Bene-
fício de Prestação Continuada 
(BPC) para os 55 municípios 
em estado de emergência 
(de um total de 62) por causa 
da seca que assola a Região 
Amazônica. Na última sema-
na, uma comitiva formada pelo 
vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, e por Marina Silva e 
Waldez Góes, visitou Manaus e 
sobrevoou as cidades afetadas.

Lula voltou às agendas ofi-
ciais nesta semana, após 10 dias 
de repouso em recuperação de 
duas cirurgias, uma no quadril e 
outra nas pálpebras, que ocor-
reram no fim de setembro.

Nas redes sociais, deputa-
dos federais chamam atenção 
para a situação da cidade de 
Manaus.

Nesta quinta-feira (12), o de-
putado federal Amom Mandel 

(cidadania) chamou a popula-
ção no X (antigo Twitter), para 
uma ação com a população 
da cidade, para a limpeza do 
lixo e manifestação contra as 
queimadas. “Preciso do apoio 
popular para que outros polí-
ticos se mexem. Estamos pro-
vocando há meses e tá todo 
mundo caladinho”.

“Você está convidado a parti-
cipar da nossa ação popular no 
Orla do São Raimundo a partir 
das 15 horas (pode chegar mais 
tarde), onde vamos mobilizar 
uma ação para a limpeza do 
lixo e manifestação contra as 
queimadas”, convidou o par-
lamentar.  

O deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL) publicou vá-
rias imagens da cidade de Ma-
naus coberta de fumaça com a 
legenda “Amazonas em Estágio 
de Alerta devido à Intensa Co-
bertura de Fumaça na Região” 
e faz um apelo na legenda de 

política.
“O Amazonas clama por uma 

ação do Governo Federal dian-
te da Crise de Fumaça cansada 
pelas queimadas. Vamos seguir 
as recomendações e continuar 
pressionando que esse DesGo-
verno comece a agir!” 

Nesta quinta-feira (12), as 
indicações n° 817/2023 e n° 
818/2023, de autoria do pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (Podemos), foram 
enviadas pela Casa Legislativa, 
à Prefeitura de Manaus e ao 
Governo do Amazonas. Os do-
cumentos pedem que seja fei-
ta, de forma urgente, a contra-
tação de agentes temporários 
para a fiscalização e combate 
às queimadas na capital e no 
interior do estado.

Da mesma maneira que 
ocorreu na quarta-feira (11), a 
população sofria, já nas primei-
ras horas desta quinta-feira, 

Parlamentares de todas as esferas movimentam-se para ajudar Amazonas

com a nuvem de fumaça que 
encobriu Manaus de forma 
intensa pelo segundo dia con-
secutivo.

“A cidade de Manaus está 
vivendo dias de terror com essa 
fumaça, prejudicando e muito 
a toda a população, trazen-
do mais doenças respiratórias. 
Isso é preocupante”, disse Caio 
André, ao ressaltar a necessi-
dade da contratação de mais 
profissionais para atuar no 
combate aos incêndios.

De acordo com a plataforma 
Selva (Serviço Eletrônico de Vi-
gilância Ambiental), da Univer-
sidade do Estado do Amazonas 
(UEA), que já classificava a qua-
lidade do ar como “péssima” 
ontem, a situação ficou ainda 
pior nesta quinta-feira.

Segundo dados do Institu-
to Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe), 504 focos de 
queimadas foram registrados 
no Amazonas nos últimos dois 
dias, sendo 105 somente no 
município de Autazes.

“Eu estive na cidade de Auta-
zes e na rodovia Manoel Urbano 
(AM-070) e quase em todas as 
propriedades estão utilizando a 
coivara (técnica utilizada para 
‘limpar’ terrenos), queimando, 
trazendo essa poluição enor-
me. Precisamos de fiscalização 
para combater esses incêndios, 
que já estão trazendo proble-
mas gravíssimos à saúde da 
nossa população”, reforçou o 
presidente da CMM.

Os efeitos da cortina de fu-
maça têm impactado a vida 
da população em áreas como 
a educação, com a adoção do 
sistema remoto de aulas pela 
Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), por exemplo, 
além do adiamento de eventos 
esportivos e culturais. 

ção Tamoiotatá, implementada 
no Sul do Estado, planeja com-
bater o desmatamento. Além 
disso, foram decretadas situa-
ções de emergência estadual 
e anunciado auxílio federal aos 
municípios afetados pela seca”, 
explicou o PGJ.

O Centro de Apoio Operacio-
nal das Promotorias de Jus-
tiça Especializadas na Defesa 
do Meio Ambiente, Patrimônio 

Histórico e da Ordem Urbanís-
tica (CAO-MAPH-URB), órgão 
auxiliar responsável pela inte-
gração das atividades e distri-
buição dos processos e proce-
dimentos aos Promotores de 
Justiça que operam na mesma 
área, destacou a imprescindibi-
lidade em fortalecer as agências 
de fiscalização e rever as pe-
nalidades aplicadas aos crimes 
ambientais relacionados ao 

Ontem (12), as indicações n° 
817/2023 e n° 818/2023, de au-
toria do presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (Pode-
mos), foram enviadas pela 
Casa Legislativa, à Prefeitura 
de Manaus e ao Governo do 
Amazonas. Os documentos pe-
dem que seja feita, de forma ur-
gente, a contratação de agentes 
temporários para a fiscalização 
e combate às queimadas na 
capital e no interior do estado.

“A cidade de Manaus está 
vivendo dias de terror com 
essa fumaça, prejudicando 
e muito a toda a população, 
trazendo mais doenças respi-
ratórias. Isso é preocupante”, 
disse Caio André, ao ressaltar a 
necessidade da contratação de 
mais profissionais para atuar 
no combate aos incêndios. 

Representando o governa-
dor Wilson Lima, o vice-go-
vernador do Amazonas, Tadeu 
de Souza, coordenou nesta 
quinta-feira (12) uma ação da 
Operação Estiagem 2023 na 
Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Rio Negro. 
A ajuda humanitária incluiu a 
entrega de mantimentos e a 
distribuição de brinquedos a 
moradores de comunidades 
isoladas da Unidade de Con-
servação estadual, uma das 42 
monitoradas durante a seca.

A RDS Rio Negro é situada na 
margem direita do rio Negro, 
entre Manaus e os municí-
pios Iranduba, Manacapuru e 
Novo Airão. Na ocasião, foram 
entregues 159 cestas básicas 
às famílias locais, além da do-
ação de 400 brinquedos, por 
meio do Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Po-
breza (FPS), em alusão ao Dia  
das Crianças.
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Deputado denuncia Amazonas 
Energia na Assembleia Legislativa
Comissão do 
consumidor reforça a 
importância de garantir 
um serviço de energia 
elétrica confiável

O deputado Mário Cé-
sar Filho (UB), na 
condição de Presi-
dente da Comissão 

de Defesa do Consumidor, 
apresentou uma denúncia 
contra a empresa Amazonas 
Energia. A denúncia refere-
-se à falta de fornecimento 
de serviço nos bairros Japiim, 
Educandos, Alvorada, Cidade 
Nova e Tarumã, ocorrida nes-
ta semana.

 O deputado ressaltou que 
a empresa não tem respeita-
do os consumidores amazo-
nenses, e que tem recebido 
diversas denúncias desde 
que assumiu a presidência 
da Comissão. Entre as re-
clamações estão: cobranças 
abusivas, desligamentos re-
pentinos e irregulares, além 
da insistência da empresa em 
instalar medidores aéreos no 
Amazonas.

 No ofício formalizado, o 
parlamentar destacou que 
moradores dos bairros men-
cionados relataram prejuízos 
materiais devido à falta de 

energia e à má qualidade do 
serviço. O deputado solicitou 
que a empresa seja autuada 
pelos fatos apresentados e 
que sejam tomadas as pro-
vidências necessárias para 
reparar o dano causado.

 A denúncia do deputado 
foi encaminhada ao Procon 
Amazonas, e reforça a impor-
tância de garantir um serviço 

de energia elétrica confiável 
e de qualidade para os con-
sumidores de Manaus, além 
de buscar soluções para 
os problemas enfrentados 
pelos moradores afetados 
pela falta de fornecimento  
do serviço.

 O deputado foi informado 
sobre problemas recorrentes 
relacionados à ausência de 

sinal de telefonia e internet 
da operadora Vivo na capital 
amazonense.

 Diante dessas denúncias, o 
político solicitou explicações 
sobre os fatos e exigiu que 
sejam tomadas as medidas 
necessárias para melhorar os 
serviços oferecidos aos con-
sumidores. 

Cansado das constantes 

quedas de energia elétrica 
em sua área residencial, um 
morador, que não quis se 
identificar, denunciou ao Em 
Tempo, que durante a últi-
ma semana, os bairros Santo 
Antônio, Glória, e parte da 
Avenida Brasil, ficaram sem 
fornecimento de energia das 
19h às 00h.

Entre as cinco horas em 

Concessionária de Energia acumula diversas reclamações e denúncias na Comissão de Defesa do Consumidor 

STF rejeita 
recurso de 
Bolsonaro 

 O ministro do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Dias Toffoli, recu-
sou nesta semana, os 
recursos da defesa do 
ex-presidente da Re-
pública Jair Bolsona-
ro contra aplicação de 
multa de R$ 20 mil pelo 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) por propa-
ganda eleitoral irregular 
antecipada nas eleições 
de 2022. A aplicação da 
multa se deu após jul-
gamento do TSE que 
concluiu que Bolsona-
ro usou indevidamente 
o cargo e a estrutura 
administrativa da Pre-
sidência da República 
para fazer campanha 
na reunião com embai-
xadores estrangeiros no 
Palácio do Alvorada, em 
julho de 2022, e inflamar 
seus apoiadores contra 
a Justiça Eleitoral.

No encontro, o então 
presidente repetiu sua 
tese nunca comprovada 
de que o sistema eleito-
ral brasileiro é passível 
de fraudes e atacou o 
STF e o TSE.

O discurso aos diplo-
matas foi transmitido ao 
vivo nas redes sociais e 
na TV Brasil.

Nos recursos, tanto 
a defesa de Bolsonaro 
quanto o Partido Libe-
ral (PL) alegaram que 
o caso não deveria ter 
sido analisado pela  
Justiça. 

Lira destacou os avanços na legislação brasileira na defesa do meio ambiente

Lira se reúne com governo indiano 
para discutir preservação ambiental

DIVULGAÇÃO

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur 
Lira, afirmou que o Brasil 
tem uma posição desta-
cada nos diálogos inter-
nacionais sobre o meio 
ambiente, ao discursar 
nesta quinta-feira (12) no 
Fórum Parlamentar sobre 
Estilo de Vida para o Meio 
Ambiente, em Nova Delhi, 
capital da Índia. Ele parti-
cipa da 9ª cúpula de pre-
sidentes de parlamentos 
do G20, grupo chamado 
de P20, do qual assumirá a 
presidência neste sábado.

Lira destacou que o 
principal desafio da hu-
manidade é encontrar 
soluções viáveis que se-
jam capazes de conciliar 
o crescimento econômico, 
a inclusão social e a pro-
teção ao meio ambiente.

“Trata-se de desafio 
particularmente difícil e 
decisivo para os países 
em desenvolvimento, 
que ainda têm de ofe-
recer um padrão mínimo 
de bem-estar e segu-
rança a grandes parce-
las de suas populações”, 
disse o presidente. 
“Precisamos todos nos 
mobilizar implementar 
modos de produção e 
consumo mais susten-
táveis”, cobrou.

Segundo Lira, para 
que esses objetivos se-
jam cumpridos, os par-
lamentos devem estar 
na vanguarda desses 
esforços, como impul-

sionar iniciativas legis-
lativas e apoiar políti-
cas públicas com foco 
no desenvolvimento 
sustentável.

Em seu discurso, o 
presidente da Câmara 
destacou os avanços na 
legislação brasileira so-

bre o tema, como o Có-
digo Florestal, o projeto 
que autoriza o comércio 
de crédito de carbono 
e o acesso à biodiver-
sidade em florestas 
públicas. Ele também 
destacou a criação da 
Comissão Especial da 

Transição Energética e 
Produção do Hidrogênio 
Verde no Brasil. 

“Em paralelo a essas 
iniciativas, o Parlamen-
to brasileiro continua a 
trabalhar pela amplia-
ção do uso dos biocom-
bustíveis sustentáveis, 

como etanol, a fim de 
reduzir as emissões”, 
destacou Lira.

“O Parlamento brasi-
leiro já provou que dese-
ja e sabe fazer a diferen-
ça nas discussões sobre 
o desenvolvimento sus-
tentável”, afirmou.

CÂMARA FEDERAL TSE

que os moradores ficaram no 
escuro, alguns cidadãos fize-
ram um boletim de ocorrên-
cia para a Amazonas Energia, 
e ao serem atendidos, os 
atendentes não informaram 
o que está acontecendo; 
outros nem conseguiram o 
contato.

“Ligamos várias vezes, mas 
não tivemos nenhuma res-
posta sobre o que estaria 
acontecendo, já que nenhum 
transformador explodiu para 
justificar a falta da energia 
no bairro”, contou o morador.

Ainda segundo o denun-
ciante, após o retorno do for-
necimento de energia, houve 
uma oscilação no sistema, de 
10 em 10 minutos.

“A preocupação é causar 
prejuízo, ou seja, queimar os 
eletrodomésticos dos con-
sumidores. Oscilou cerca de 
três vezes”, finalizou o po-
pular.

Segundo a Amazonas 
Energia, devido as altas tem-
peraturas, o grau de ocor-
rências está elevado, desde 
agosto. O fenômeno El Niño 
tem deixado a temperatura 
muito mais elevada, conse-
quentemente, isso tem ge-
rado algumas ocorrências 
na rede. As equipes foram 
reforçadas para atender as 
ocorrências, mas é um índice 
fora do normal.
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Campus Party Amazônia deve receber 100 mil pessoas
DIVULGAÇÃO

Evento ocorre no Studio 5 Centro de Convenções

A Campus Party Amazônia, 
considerado o maior festival 
sobre tecnologia e empre-
endedorismo, ocorre, até 
domingo (15), no Studio 5 
Centro de Convenções, Zona 
Centro-Sul de Manaus. A ex-
pectativa é receber cerca 
de 100 mil pessoas e 368 
palestrantes nos cinco dias 
de evento. 

Para conquistar o público 
amazonense, arena de ga-
mes, exposição de trabalhos 
científicos, competições 
gastronômicas, entre outras 
atrações, foram colocadas 
dentro do local. 

O secretário de Desenvol-
vimento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Sera-
fim Corrêa, destacou o papel 
da secretaria como funda-
mental para fomentar proje-
tos tecnológicos no evento, 

aproximando ainda mais o 
público de ideias inovadoras 
que rodam o mundo. 

“O governo do Wilson Lima 
apoia, ajuda, patrocina o for-
nece tudo o que for possí-
vel para o evento Campus 
Party Amazônia, realizado 
pela primeira vez aqui em 
Manaus. A Sedecti tem a 
responsabilidade de cuidar 
das áreas de ciência, tecno-
logia e inovação, que são o 
foco do evento”, ressaltou o 
secretário da Sedecti, Sera-
fim Corrêa. 

Guilherme Gutierre, de 21 
anos, liderou uma carava-
na vinda de Roraima para 
Manaus. Empolgado, o es-
tudante de Análise de De-
senvolvimento e Sistemas 
contou sobre a expectati-
va para a primeira Campus 
Party. 

“Está sendo uma experi-
ência muito interessante. 
Estou com o objetivo de 
conhecer muitas pessoas e 
de assistir as palestras, que 
são do meu interesse”, dis-
se o estudante, Guilherme 
Gutierre. 

Já a Iane Victória, de 21 
anos, veio de Nova Olinda do 
Norte e enfrentou uma via-
gem de 14 horas para chegar 
até o evento. Junto com ela, 
veio o namorado, e os dois 
vão ficar na área de camping 
do local. 

“É um evento que eu venho 
aguardando desde 2020, 
mas por conta da pandemia 
não foi possível vir. Agora, eu 
estou aqui e estou muito fe-
liz de prestigiar esse evento, 
que antes só acompanhava 
pela internet”, ressaltou a 
jovem, Iane Victória.

DIVULGAÇÃO

Aulas de empreende-
dorismo alcançarão 9 
mil estudantes de 33 
municípios por meio 
das transmissões do 
Centro de Mídias

Em Tempo

Estudantes da 2ª série, do 
Ensino Médio, participa-
rão do lançamento, no 
próximo dia 18 de outu-

bro, de uma Unidade Curricular 
de Aprofundamento (UCA) so-
bre empreendedorismo finan-
ceiro e cultural. As gravações 
para a aula inaugural ocorrerão 
em Paricatuba, comunidade do 
município de Iranduba (distan-
te 27 quilômetros de Manaus). 
Para dar início, o turismo foi o 
tópico escolhido para abordar 
o empreendedorismo. 

Com o objetivo de aprofun-
dar aprendizagens em duas ou 
mais áreas do conhecimento, 

potencial turístico e de empre-
endedorismo que o Amazonas 
possui. 

“Já tive outros módulos no 
Ensino Mediado e acho que 
esse sobre empreendedo-
rismo será muito importante 
para a gente. Tenho vontade 
de aprender e de voltar para 
a comunidade onde nasci, 
para aplicar os conhecimen-
tos”, compartilhou a estudan-
te, que mora em Paricatuba, 
mas é nascida na comunidade 
Santa Isabel, zona rural de 
Manaus. 

A UCA sobre empreende-
dorismo no Amazonas abre o 
segundo bloco das Unidades 
Curriculares de Aprofunda-
mento previstas para o ano 
letivo de 2023. No total, até 
o fim do ano, oito UCAs terão 
sido ministradas para mais de 
9 mil estudantes da 2ª série 
do Ensino Médio, em 33 mu-
nicípios do Amazonas. Quatro 
áreas do conhecimento tiveram 
foco, por meio das Ciências Hu-
manas, Ciências da Natureza, 
Linguagens e Matemática.

Alunos terão aulas de empreendedorismo financeiro e cultural

Aluna Gilliane 
Araújo apresenta 
pontos turísticos 
de Paricatuba

Empreendedorismo no Amazonas 
para alunos da rede pública

a UCA integra os Itinerários For-
mativos do Novo Ensino Médio 
(NEM).  Na composição da “In-
tervenção na Comunidade: a ex-
periência de empreender social e 
culturalmente”, nome dado à UCA 
que estreia no próximo dia 18 de 
outubro, a interdisciplinaridade é 
explorada por meio das disciplinas 
de Artes, Educação Física, Língua 
Inglesa e Língua Portuguesa.

A interdisciplinaridade é ponto 
comum nas UCAs, como explicou 
um dos professores-ministrantes, 
Paulo Ricardo Souza. De acordo o 
docente, o fenômeno, unido ao 
foco no empreendedorismo local, 
pode auxiliar que os estudantes 
passem a exercer protagonismo 
na comunidade em que estão 
inseridos, bem como poder de 
autoria na vida pessoal dele, assim 
como na coletividade, de forma 
criativa, ética e solidária.

“A interdisciplinaridade aconte-
ce quando usamos as disciplinas 
regulares para explicar fenôme-
nos do empreendedorismo, como 
o marketing, por exemplo, que nos 
demanda a Língua Portuguesa e 
Inglesa. ‘Emprestamos’ conheci-

mentos uns aos outros”, ressaltou 
o docente. 

Empreendedorismo 
Com carga horária de 48 ho-

ras, a “Sensibilização e Aprofun-
damento: desvelando o senso 
comum do empreender” e “Tra-
jetórias, Interesses e o Mundo 
do Trabalho” serão as duas te-
máticas integradoras a serem 
desenvolvidas durante as aulas 
ministradas.

“A educação é a base de tudo, 
por isso acredito que a gente tem 
que incentivar os nossos jovens, 
dentro de sala de aula, a discutir 
empreendedorismo e trazer os 
estudantes para esse assunto”, 
destacou o morador da comuni-
dade de Paricatuba, Raul Perigo.

Transformação 
Em dia de atriz, a aluna Gillia-

ne Araújo, 17, da Escola Estadual 
Elias Novoa Alvarez, em Iranduba, 
foi quem apresentou os pontos 
turísticos de Paricatuba, durante 
as gravações da aula inaugural. O 
objetivo da atividade é causar, nos 
estudantes, uma reflexão sobre o 
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Feira da FAS com edição especial 
em homenagem às crianças
Mais de 70 
empreendedores 
de economia verde 
e sustentável 
oferecerão 
produtos em feira

DIVULGAÇÃO

Uma programação cul-
tural em homenagem 
ao Dia das Crianças é 
a proposta da Feira da 

Fundação Amazônia Susten-
tável (FAS) neste domingo, 15 
de outubro, das 8h às 19h. A 
edição especial terá teatro 
infantil, brincadeiras lúdicas, 
shows com grandes vozes 
regionais e outros atrativos 
gratuitos.

Tradicionalmente conhe-
cido como “Feira da FAS”, 
o evento será na sede da 
instituição, localizada na Rua 
Álvaro Braga, 351, bairro Par-
que Dez – Zona Centro-Sul 
de Manaus.

A programação começa às 
9h, no Espaço Kids, onde a 
artista Mel Angeoles diver-
te as crianças com pintura 
facial e brincadeiras lúdicas. 
Também haverá uma peça 
de teatro em alusão ao con-
to “O Livro Mágico”, a partir 
das 11h30. A Feira terá ainda 
brinquedos como pula-pula 
e bolhas gigantes de sabão, 
do projeto “Bolhas da Ama-
zônia”.

Para animar o público no 
horário do almoço, às 12h30, 
a dupla regional Ana Carla e 

Em Tempo

Edição terá teatro infantil, brincadeiras lúdi-
cas para animar a criançada

desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia por meio 
de programas e projetos nas 
áreas de educação e cidada-
nia, saúde, empoderamento, 
pesquisa e inovação, con-
servação ambiental, infra-
estrutura comunitária, em-
preendedorismo e geração 
de renda.

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 

da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela me-
lhoria da qualidade de vida 
das populações da Amazô-
nia. Em 2023, a instituição 
completa 15 anos de atuação 
com números de destaque, 
como o aumento de 202% 
na renda média de milha-
res famílias beneficiadas e a 
queda de 40% no desmata-
mento em áreas atendidas  
entre 2008 e 2021.

Jonny apresentará seus me-
lhores hits com voz e violão. 
Já às 16h é a vez da canto-
ra Lucinha Cabral mostrar a 
essência amazônida em sua 
sonoridade inconfundível. 
Quem fecha a programação 
musical é a banda Official 
80, resgatando o melhor do 
rock pop.

“Queremos que seja ines-
quecível para nossas crian-
ças, mas reforçamos que a 
Feira da FAS é um evento 
para todas as idades que po-
dem festejar este dia especial 
conosco. Teremos uma pro-
gramação cultural incrível e 
o conforto que um domingo 
em família merece”, destaca 
a coordenadora da Feira da 
FAS, Cristine Rescarolli.

No local, mais de 70 em-
preendedores de economia 
verde e sustentável ofere-
cerão seus produtos, como 
óleos essenciais, medicina 
indígena, artigos de beleza e 
roupas de brechó. Para quem 
procura os melhores sabores, 
o Espaço Gastronômico ofe-
rece várias opções de café 
da manhã, lanches e almoço 
com pratos regionais.

Para o conforto dos visi-
tantes, a Feira da FAS ainda 
dispõe da política Pet Frien-
dly, que permite a entrada de 
animais de estimação. Mais 
informações sobre a Feira da 
FAS são encontradas no Ins-
tagram: @fasamazonia.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 

FesPIM 2023 terá apresentação 
de novidades de empresas

Após o sucesso da primeira fei-
ra, a segunda edição da FesPIM 
promete apresentar as novida-
des em tecnologia, criatividade 
e inovações sustentáveis das 
empresas do Polo Industrial de 
Manaus (PIM). O evento reunirá, 
entre os dias 7, 8 e 9 de novem-
bro, expositores e palestrantes a 
fim de consolidar propósitos da 
Zona Franca de Manaus (ZFM), 
no Centro de Convenções Ulys-
ses Guimarães, em Brasília.

Nos três dias de evento, o pú-
blico poderá conferir de perto as 
atividades e práticas ambientais 
aplicadas no PIM. As exposições 
e palestras destacarão a impor-
tância do modelo ZFM para todo 
o país, com foco no desenvol-
vimento econômico e biotec-
nológico aliados à utilização de 
recursos naturais de maneira 
sustentável.

Promovido pela Superin-
tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa) e com pro-
dução da Ekco Produções e 

Eventos, a feira contará com 
mais de 40 estandes de em-
presas consolidadas no Polo 
Industrial de Manaus em uma 
área de aproximadamente 5 mil 
metros quadrados, que atua-
rão na promoção dos produtos 
e inovações tecnológicas en-
contradas na região, além de 
apresentar a relação entre a 
Zona Franca de Manaus, mo-
delo de desenvolvimento eco-
nômico regional, em vigor há 56 
anos, e sua relação direta com 
a preservação do maior bioma 
do Brasil, a floresta Amazônica.

No evento será possível adqui-
rir produtos do Polo Industrial 
de Manaus, com isenção de im-
postos, e conferir palestras com 
grandes nomes do universo cien-
tífico e empresarial, voltadas para 
a preservação da Amazônia. Os 
palestrantes irão interagir com 
o público, esclarecendo dúvidas 
e ouvindo sugestões, gerando 
uma verdadeira troca de conhe-
cimento.

SEGUNDA EDIÇÃO 

FesPIM promete apresentar as novidades em tecnologia

Suframa conhece a primeira empresa do PIM a obter certificação ‘Lixo Zero’

Solar Coca-Cola conta com projetos 
de expansão no Polo Industrial

Solar Coca-Cola foi a primeira 
empresa do Polo industrial de Ma-
naus (PIM) a obter a certificação 
“Lixo Zero”, concedida pelo Insti-
tuto Lixo Zero Brasil, reconhecida 
internacionalmente pelo trabalho 
desenvolvido nos campos da sus-
tentabilidade e do meio ambiente. 
A tecnologia utilizada na unidade 
de Manaus permite uma gestão 
hídrica e uma gestão energética 
eficiente.

A empresa conta com projetos de 
expansão na capital amazonense, 
cuja história em Manaus começou 
nos anos 1970, quando a franquia 
foi trazida de forma visionária pela 
família Simões e ainda funcionava 
na avenida Constantino Nery, bair-
ro São Geraldo, Zona Centro-Sul. A 
partir de 1992, com altos investi-
mentos em pessoas e tecnologia, o 
grupo avançou e se mantém como 
referência na indústria de refrige-
rantes e bebidas não alcoólicas no 
Brasil e América Latina.

Das cinco regionais que hoje inte-
gram o grupo em todo o País, a de 
Manaus e a de Porto Velho recebem 
benefícios fiscais da Zona Franca 
de Manaus (Suframa). Juntas, em 
2022, elas superaram as demais 
Unidades no Sistema Coca-Cola no 
Brasil na apresentação de novos 
projetos.

“Visitamos hoje uma empresa 
que possui um know-how acima 
das expectativas e um trabalho 
exemplar, tanto no trato com seus 
funcionários, conforme regras que 
salvam vidas na redução de aci-
dentes com afastamento, quanto 
em termos de modernização, com 

DIVULGAÇÃO

SUFRAMA
DIVULGAÇÃO

o uso da tecnologia 4.0. E é 
bom saber que ela começa a 
se expandir para todo o Estado 
do Amazonas e áreas de abran-
gência da Suframa, gerando 
emprego e renda para nossa 
gente”, frisou o superinten-
dente Bosco Saraiva, durante 
visita na quarta-feira (11).

Como resultado dessa traje-
tória crescente, que foi mar-
cante em 2014 e teve o apogeu 
em 2020, a Unidade de Manaus 
está entre os maiores e mais 
modernos engarrafadores do 
Brasil, segundo a empresa, e já 

alcançou a produção de mais 
de 120 itens, distribuídos nas 
embalagens de pet, embala-
gens de latas e embalagens 
retornáveis.

Além de gerar 2.076 em-
pregos diretos na Amazônia 
Ocidental, a Solar Coca-Cola 
possui 24,7 mil postos de venda 
somente no Estado do Ama-
zonas, e já é a segunda maior 
fabricante do sistema Coca-
-Cola, no Brasil, com ocupação 
de 70% do território nacional, 
de acordo com dados apresen-
tados pela companhia.

70 expositores comercializa-
rão produtos durante evento
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Em Tempo

Pelo segundo dia conse-
cutivo, na quinta-feira 
(12), Manaus amanhe-
ceu coberta por uma 

forte fumaça proveniente 
de queimadas no interior do 
Amazonas. A qualidade do ar 
na cidade alcançou índice con-
siderado ‘péssimo’. 

Em declaração a veículo de 
imprensa, o Superintendente 
do Ibama no Amazonas, Joel 
Araújo, diz que a fumaça é re-
sultado da ação agropecuária 
nos municípios do Careiro e 
Autazes.

 “Essa fumaça vem dessa 
região e é provocada pelo 
uso inadequado do fogo em 
áreas de agropecuária e que 
se estendem para áreas de 
vegetação”, disse Joel Araújo.

Dados do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
apontam que o Amazonas tem 
2.073 queimadas nos primei-
ros oito dias de outubro, su-
perando o mesmo período do 
ano passado. Entre setembro 
e outubro foram registrados 9 
mil focos de incêndio, o que fez 
com que o estado decretasse 
emergência ambiental.

Segundo o monitoramento 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), Auta-
zes é o quarto município que 
mais registra queimadas em 
toda a Amazônia Legal no mês 
de outubro. Somente nos dez 
primeiros dias do mês a cidade 
registrou 236 focos de calor.

Na terça-feira (10), o mi-

Estado foi colocado 
em situação de 
alerta por causa 
do alto volume de 
focos de incêndio

DIVULGAÇÃO 

Fumaça de queimadas “esconde” Teatro Amazonas

Fumaça que encobre Manaus é 
resultado de agropecuária, diz Ibama

nistro da Justiça Flávio Dino 
autorizou o uso de agentes da 
Força Nacional em municípios 
do Sul do Amazonas para com-
bater queimadas. Os agentes 
da Força Nacional vão atuar 
nos municípios de Humaitá, 
Apuí, Boca do Acre, Lábrea e 
Manicoré.

Qualidade do ar
Conforme o aplicativo Sel-

va, responsável por monitorar 
queimadas e índice de quali-
dade do ar na região, alguns 
bairros da cidade apresentam 
níveis de poluição três vezes 
superiores ao índice conside-
rado de referência, indicando 
uma “péssima qualidade do 
ar”.

A plataforma World Air Qua-
lity Index, que acompanha os 
níveis de poluição no mun-
do, colocou a capital entre 
as piores cidades do planeta 
em poluição do ar por causa 
do nível de fumaça, ao longo 
da quarta-feira (11). A cidade 
atingiu pico de poluição às 
11h, ou seja, às 12h no horário 
de Brasília.

Recomendações de Saúde
Para evitar problemas de 

saúde relacionados à exposi-
ção à fumaça, a Semsa reco-
menda que medidas de pro-
teção simples sejam adotadas 
na rotina das famílias.

A proteção individual pode 
ser feita especialmente com 
o uso de máscaras, hidratação 
oral, com o consumo reforça-
do de líquidos, principalmente 
água, e a lavagem dos olhos 
e do nariz, usando-se soro 
fisiológico para evitar o res-
secamento e o agravamento 
de quadros de irritação.

No ambiente doméstico, é 
importante o uso de umidifi-
cadores, vaporizadores ou de 
uma bacia com água para dei-

FENÔMENO

Eclipse solar anular será visível no Amazonas 
Rosana Ramos

O eclipse solar é um dos 
fenômenos mais aguarda-
dos por estudiosos da área 
e também por curiosos. No 
sábado (14), o eclipse so-
lar lunar poderá ser visto 
em vários cantos do Brasil, 
principalmente no Estado do 
Amazonas.

Segundo o coordenador e 
pesquisador do Núcleo de 
Ensino e Pesquisa de As-
tronomia da Unversidade 
do Estado do Amazonas 
(Nepa/UEA), Dr. Nélio Sa-
saki, o eclipse solar anular 
ocorre quando a lua está em 
uma posição mais afastada 
da Terra, fazendo com que 
seu tamanho seja menor em 
relação ao sol.

“Isso resulta em um fenô-
meno onde a Lua não conse-
gue cobrir completamente o 
disco solar, deixando visível 
um anel de luz solar ao redor 
da borda escura da Lua, É 

por isso que o chamamos 
de ‘anela”, explicou o pro-
fissional.

A última vez que o fenô-
meno deste tipo foi visto 
em nosso país foi em 1995. 
Nascida em 2020, a advo-
gada Lorena Teixeira está 
ansiosa para assistir o fe-
nômeno pela primeira vez, 
assim como sua família.

“Sempre gostei dessa área, 
de observar o sol, a lua, e 
como nunca assisti, essa é a 
chance que tenho para apro-
veitar o fenômeno. Também 
quero que meu filho veja, ele 
não vai lembrar, pois ainda 
é pequeno, mas vou dar um 
jeito de registrar esse mo-
mento”, contou a advogada.

A assistente administra-
tiva Maria Ferreira também 
está na expectativa para 
acompanhar o fenômeno.

“Não tenho muito conhe-
cimento sobre esse fenôme-
no, mas vi notícias sobre o 
que ia acontecer e pesquisei 

fotos. Achei bonito, espero 
que consiga ver aqui do meu 
bairro”, comentou Maria.

Como assistir?
Para acompanhar o eclipse 

solar anular, é preciso tomar 
certos cuidados para garan-
tir a integridade de nossos 
olhos. O pesquisador da UEA 
indicou, em entrevista, algu-
mas dicas sobre o que não 
fazer durante o eclipse.

“Evite olhar diretamente 
para o sol; evite também usar 
radiografias para acompa-
nhar o eclipse; nunca use 
óculos de soldador para 
acompanhar eclipses sola-
res; o instante que requer 
mais atenção é exatamente 
no ápice do eclipse”, orientou 
Dr. Sasaki.

De acordo com o profis-
sional, a melhor maneira de 
acompanhar o fenômeno é 
apostar em medidas seguras 
à nossa saúde.

“Use óculos especiais para 

acompanhar eclipses sola-
res (eles têm ISO 12312-2), 
você também pode usar 
telescópios solares, pois 
são mais apropriados para 
acompanhar este tipo de 
evento”, salientou.

O fenômeno do eclipse 
solar anular acontece-
rá novamente daqui a 44 
anos, no ano de 2067, se-
gundo Lariston Trindade, 
membro da Rede Brasileira 
de Monitoramento de Me-
teoros.

Em Manaus, o melhor ho-
rário para observar o fenô-
meno será às 16h19 (horário 
local). Algumas cidades do 
interior do Amazonas serão 
privilegiadas com a cober-
tura do eclipse, sendo elas: 
Tefé, Alvarães, Uarini e Coari.

As únicas capitais brasilei-
ras que poderão observar o 
fenômeno completo são Na-
tal, no Rio Grande do Norte, 
e Jõao Pessoa, na Paraíba.

A duração total do eclipse 

DIVULGAÇÃO

xar os cômodos mais úmidos.
“Estamos em um cenário atí-

pico e é importante que todos 
adotem alguns cuidados, com 
atenção especial às crianças, 
aos idosos e aos que são mais 
sensíveis às condições climá-
ticas, como as pessoas que 
têm rinites alérgicas e asma, 
por exemplo”,

alerta a titular da Semsa, 
Shádia Fraxe, destacando que 
a exposição à fumaça pode 
causar desde desconfortos 
leves e passageiros a sinto-
mas como dor de cabeça e 
dor de garganta, dificuldade 
respiratória, lacrimejamento e 
vermelhidão nos olhos e crises 
alérgicas.

A secretária recomenda que, 
além das medidas de prote-
ção respiratória mais comuns, 
é importante que, dentro do 
possível, as pessoas evitem 
aglomerações, circular em 
áreas próximas a queimadas 

e sair no horário de maior 
calor, desde o final da manhã 
até o meio da tarde. Nos casos 
de agravamento de sintomas, 
principalmente dificuldade 
para respirar (falta de ar), a 
pessoa deve procurar uma 
unidade de saúde de pronto 
atendimento.

Combate as queimadas 
A Polícia Civil do Amazonas 

(PC-AM) disse que enviou, na 
quarta-feira (11), equipes poli-
ciais para reforçar o combate 
às queimadas no município de 
Autazes, na Região Metropo-
litana de Manaus.

Conforme o delegado-geral 
adjunto da PC, Guilherme Tor-
res, 62 policiais civis e milita-
res estão compondo a força 
tarefa, que visa identificar os 
responsáveis pelos incêndios 
florestais no município.

“É descrito, no artigo 250 
do Código Penal, que é crime 

causar incêndio e expor ao 
perigo a vida e a integridade 
física de terceiros. O indivíduo 
que for identificado cometen-
do tal delito, será passível de 
prisão em flagrante e instau-
ração de Inquérito Policial (IP), 
para responder por seus atos”, 
disse.

Segundo o superintendente 
do Ibama no Amazonas, Joel 
Araújo, também há brigadistas 
tentando apagar as chamas. 
“O Ibama tem 45 brigadistas 
atuando em um grande in-
cêndio ambiental, o maior da 
região, no município do Ca-
reiro, na tentativa de diminuir 
essa fumaça, que está sendo 
carregada de lá para a cidade 
de Manaus”, disse. 

Prisões 
Dois homens foram presos 

na quarta-feira (11) por sus-
peita de envolvimento em 
queimadas ilegais no Amazo-

será de duas horas, mas o 
ponto máximo, que é quan-
do se forma o ‘anel doura-
do’, terá duração de cinco 
minutos.

Além do Brasil, o “anel 
de fogo” ao redor da Lua 
também poderá ser vis-

to nos Estados Unidos, 
México, Belize, Guatema-
la, Honduras, Nicarágua, 
Costa Rica, Paraná e Co-
lômbia. Em outras partes 
da América, o fenômeno só 
poderá ser visto de forma 
parcial.

Em Manaus, o melhor horário para observar o fenômeno será às 16h19 

nas. A prisão foi efetuada por 
equipes da Polícia Federal, no 
município de Iranduba.

Segundo o chefe da delega-
cia de meio ambiente da PF, 
Vinícius Santos, os homens, 
que não tiveram suas identi-
dades divulgadas, já haviam 
praticado o desmatamento 
na Região Metropolitana de 
Manaus há alguns meses. 
Eles foram pegos com mo-
tosserras, galões de gasolina 
e fósforos.

“Conversamos com pesso-
as que indicaram que essas 
queimadas estão aconte-
cendo de forma diária e co-
meçamos a investigar. Eles 
praticam primeiro o desma-
tamento e após, utilizando o 
fogo, eles fazem uma espécie 
de limpeza da área para poder 
lotear ou empreender outros, 
outras práticas ali naquele 
local”, explicou o delegado.

Denúncias
De 1º a 10 de outubro, a 

Semmas recebeu 14 denún-
cias de queimadas dentro do 
período urbano de Manaus. 
A secretaria passou todos os 
registros para os órgãos de 
Segurança Pública do Estado 
com o objetivo de identificar 
os autores.

Além disso, a Semmas tem 
feito um trabalho de res-
friamentos dos parques da 
cidade. Todos os dias, os ca-
minhões-pipa estão atuando 
nesse trabalho, no sentido de 
evitar algum foco de incêndio 
nas unidades administradas 
pela secretaria.

O órgão municipal de Meio 
Ambiente aproveita para re-
forçar que a população pode 
contribuir denunciando qual-
quer tipo de queimada pelo 
WhatsApp (92) 98842-2161 
ou no e-mail: defis.semmas@
gmail.com.
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David Almeida inicia arborização 
do parque Amazonino Mendes 
Área que será 
arborizada é a 
primeira etapa 
do parque, que é 
linear, às margens 
do igarapé do 
Mindu

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, acompanhou, na 
manhã da quinta-

-feira (12), o início dos tra-
balhos de arborização do 
parque Amazonino Mendes, 
localizado nas avenidas Isa-
ías Vieiralves e Olívia de Me-
nezes Vieiralves, nos bairros 
Novo Aleixo e Tancredo Ne-
ves, zona Leste da cidade.

Conforme a Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente e Sustentabilidade 
(Semmas), a área que será 
arborizada é a primeira eta-
pa do parque, que é linear, 
às margens do igarapé do 
Mindu, e as mudas são de 
espécies nativas da região, 
apropriadas para esse tipo 
de local e também por pro-
porcionarem sombreamen-
to para as áreas de uso da 
população.

“Estamos fazendo o plan-
tio de mudas de ipês, onde 
iremos inaugurar a alame-
da dos ipês. E neste espa-
ço aqui, nós iremos fazer 
o plantio de mais de 200 
mudas de plantas, árvores, 
e, assim, nós teremos esses 
espaços verdes sendo am-
pliados na nossa cidade”, 
disse Almeida.

No local, também serão 
plantadas espécies frutífe-
ras, sendo um atrativo para 
a fauna local. No total, 200 
mudas de árvores serão 
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plantadas pela prefeitura.
Devido à alta compacta-

ção do solo, estão sendo 
abertas covas maiores, me-
dindo 80 centímetros x 80 
centímetros x 100 centíme-
tros, para garantir o sucesso 
do plantio.

“É importante que a po-
pulação contribua com a 
preservação da arborização, 
e contribua com esse traba-
lho que estamos realizando, 
seja cuidando das árvores e 
mudas de suas casas, das 
calçadas, praças e mesmo de 
uma área verde próxima da 
sua residência”,completou 
o diretor de Arborização da 
Semmas, Deyvson Braga.

Aniversário da cidade
O primeiro parque linear 

da capital, entre as zonas 
Leste e Norte, tem projeto 
arquitetônico do Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), estando 
em uma área de mais de 
134 mil metros quadrados, e 
entra na contagem regres-

siva para a inauguração. O 
primeiro trecho do parque 
Amazonino Mendes, que 
recebe serviços em várias 
frentes, será entregue no 
aniversário da cidade pelo 
prefeito David Almeida.

Nas comemorações, o 
prefeito anunciou ainda que 
o “Boi Manaus 2023”, será 
adiado para o final do ano, 
em decorrência da fumaça 
que encobre a capital ama-
zonense.

“Momentaneamente, nós 
iremos adiar também o Boi 
Manaus, um grande evento 
da nossa cidade, e iremos 
realizá-lo em uma outra 
data. E a única manifestação 
que nós iremos ter é aqui 
na zona Leste, no parque 
Amazonino Mendes, onde 
entregaremos esta primei-
ra etapa do maior parque 
linear da cidade de Manaus”, 
explicou o prefeito.

Vistoria 
O prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida, também reali-

zou, nesta quinta-feira (12), 
uma vistoria técnica no an-
damento das obras do mi-
rante Lúcia Almeida, locali-
zado no início da avenida 7 
de Setembro, no centro his-
tórico. O projeto arquitetô-
nico, assinado pelo Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), integra o 
programa “Nosso Centro”, 
com inauguração prevista 
para dezembro.

“A expectativa é que pos-
samos entregar essa obra 
até o Natal, até o final do 
ano. Aqui as equipes estão 
trabalhando diuturnamen-
te, aos feriados, sábados, 
domingos, para que a gente 
possa cumprir o prazo de 
entrega dessa obra, que vai 
ser um divisor de águas no 
turismo na cidade de Ma-
naus”, disse Almeida.

O local conta com várias 
frentes, com operários tra-
balhando desde a concre-
tagem de pilares, emboço 
e acabamento de vigas no 
primeiro e segundo pavi-

Racionamento de água como medida de contenção à seca
ESTIAGEM 

Devido à seca severa que 
atinge a região do Amazo-
nas, a cidade de Rio Preto 
da Eva está iniciando o seu 
primeiro programa de racio-
namento de água no inte-
rior do estado. As medidas 
de contingência entraram 
em vigor no último dia 10 e 
estão programadas para se 
estenderem ao longo de 60 
dias. O prefeito do municí-
pio, Anderson Sousa, comu-
nicou a decisão através das 
redes sociais.

O município tomou duas 
principais ações em respos-
ta à situação. Uma delas 
envolveu o desligamento de 
todas as bombas de água 
das 23h às 5h, permitindo 
assim a recuperação dos 
níveis dos poços, que se 
encontravam significati-
vamente abaixo dos níveis 
recomendados. Além disso, 
foi estabelecido que haverá 
multas e a instalação ime-
diata de hidrômetros nas 
residências de usuários 
que estejam desperdiçan-
do água.

O Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto de Rio Preto 
da Eva (SAAE) ressaltou a 

DIVULGAÇÃO

Rio Preto da Eva faz parte das 50 cidades do Amazonas que enfrentam uma situação de emergência devido à seca

importância crítica dessas me-
didas no contexto atual, com 
o objetivo de proteger o siste-
ma de fornecimento de água 
e prevenir qualquer possível 
colapso.

“Estas medidas são de extre-
ma necessidade no momento 
que estamos passando, afim de 

resguardar nosso sistema de 
abastecimento de água, para 
que o mesmo não venha a sofrer 
um colapso”, informou o Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto de 
Rio Preto da Eva (SAAE).

Emergência
A cidade de Rio Preto da 

No total, 200 mudas de árvores serão plantadas pela prefeitura

mentos, até a execução de 
contrapiso e revestimento 
nos banheiros, passando 
pela construção do hall do 
elevador central.

Em seguida, o chefe do 
Executivo municipal, acom-
panhado pelo titular da Se-
cretaria Municipal de Infra-
estrutura, Renato Junior, 
fiscalizou a fase final das 
obras realizadas no campo 
da Lusitânia, localizado no 
bairro Crespo, zona Sul da 
capital, que antes era inu-
tilizado por conta de cons-
tantes alagamentos, e se 
tornou o primeiro da cidade 
a contar com um sistema 
completo de escoamento 
da água da chuva. Segun-
do o prefeito, o campo será 
entregue como parte das 
comemorações do aniver-
sário da cidade.

“Serão muitas obras que 
nós vamos entregar. Temos 
um cronograma e eu tenho 

certeza de que daremos um 
grande presente para a nos-
sa cidade, como este campo 
aqui do Crespo. A grama 
já está compactada e nós 
vamos aqui fazer o último 
corte da grama, para poder, 
no dia 24, inaugurar”, pon-
tuou David Almeida.

As obras fazem parte do in-
vestimento desportivo feito 
pela Prefeitura de Manaus, 
que trabalha com a meta de 
possibilitar uma infraestru-
tura de qualidade e o fácil 
acesso à prática esportiva.

“Meses atrás, o prefeito 
determinou que nós fizés-
semos a reforma desse local 
e hoje estamos fazendo a 
última visita técnica para a 
entrega na semana do ani-
versário de Manaus. Dessa 
forma a gestão do prefeito 
David reafirma seu com-
promisso com o esporte, 
com a juventude”, pontuou 
o secretário Renato Junior.

Projeto tem inauguração prevista para dezembro deste ano

Eva faz parte das 50 cidades 
do Amazonas que enfrentam 
uma situação de emergência 
devido à seca. Esses dados 
são informados no boletim 
sobre a estiagem divulgado 
pelo Governo do Amazonas. 
Até as 14h desta quinta-feira 
(12), o estado contabilizava 

50 municípios em situação 
de emergência, 12 em estado 
de alerta e 2 em situação de 
normalidade

Perspectivas futuras
De acordo com o Serviço 

Geológico do Brasil, o Rio 
Negro ainda deverá baixar 

por mais duas semanas. O 
declínio das águas na capital 
dependerá, em grande parte, 
do comportamento do Rio 
Solimões. Se o Rio Solimões 
experimentar uma seca re-
corde em Tabatinga, a vazan-
te em Manaus pode superar 
os registros de 2010.
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Documentos revelam classificações 
do Hamas por órgãos brasileiros
Forma do Brasil se 
referir à organização 
será debatida em 
reunião do Conselho 
de Segurança da 
ONU

REUTERS

Documentos em fundos 
do Arquivo Nacional 
mostram que, ao longo 
dos últimos 30 anos, 

órgãos do governo brasileiro 
variaram na forma de classi-
ficação do Hamas – ora como 
grupo extremista, ora como 
grupo terrorista palestino. A 
forma do Brasil se referir à or-
ganização, que trava guerra há 
quase uma semana com Israel, 
será debatida em reunião do 
Conselho de Segurança da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), de acordo com o em-
baixador Carlos Sérgio Sobral 
Duarte, secretário da África e 
do Oriente Médio.

Formalmente, o país enten-
de que cabe à ONU definir 
o status da organização – os 
Estados Unidos, por exemplo, 
classificam o Hamas de orga-
nização terrorista. 

Em um documento de oito 
páginas elaborado em 1996, 
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Casas e prédios destruídos por ata-
ques aéreos israelenses em Gaza

roristas, mas não tem listas de 
grupos terroristas, ao contrá-
rio do que fazem, por exemplo, 
EUA ou União Europeia”, expli-
ca Maurício Santoro, cientista 
político, professor de relações 
internacionais e colaborador 
do Centro de Estudos Político-
-Estratégicos da Marinha.

“A posição histórica do Brasil 
é a defesa da solução de dois 
Estados, ou seja, apoiar tanto 
a criação de Israel quanto a 

de uma Palestina indepen-
dente. Contudo, ao longo dos 
anos houve momentos em 
que a posição brasileira foi 
mais pró-árabe, mais crítica 
a Israel, sobretudo nos anos 
1970”, avalia.

Para Igor Lucena, doutor 
em Relações Internacionais e 
membro da Associação Por-
tuguesa de Ciência Política, 
o Brasil deveria rever sua 
posição de esperar a ONU e 

classificar o Hamas como or-
ganização terrorista.

“O país precisa acompanhar 
os elementos geopolíticos de 
hoje e o posicionamento his-
tórico não pode ficar à frente 
do que o mundo de hoje de-
manda”, indicou.

Preocupação
Os documentos levantados 

pela reportagem no Arquivo 
Nacional revelam que havia, 

disponível no fundo Secreta-
ria de Assuntos Estratégicos 
da Presidência da República, 
o governo brasileiro faz uma 
avaliação da história do Hamas 
– surgido em 1987 com o obje-
tivo de “libertação da Palestina 
e sua transformação em um 
Estado islâmico aos moldes da 
teocracia iraniana, bem como a 
destruição do Estado de Israel, 
opondo-se ao processo de paz 
no Oriente Médio”.

No ano seguinte, porém, um 
informe da inteligência do go-
verno brasileiro tratou o Ha-
mas como “organização terro-
rista palestina”. Encaminhado 
à Presidência, o documento de 
sete páginas indicava que o 
grupo decidira “inserir o Brasil 
como palco para ações do ter-
rorismo internacional. Assim, 
estariam planejando realizar 
ataques contra judeus resi-
dentes e instalações israelen-
ses no país”.

Especialistas ouvidos apon-
taram razões para o Brasil não 
classificar o Hamas como or-
ganização terrorista. O princi-
pal argumento é a leitura de 
que cabe às Nações Unidas 
essa definição. Além disso, há 
um posicionamento histórico 
pragmático do país em rela-
ção ao conflito entre Israel e 
Palestina ao longo do tempo.

“O Brasil condena atos ter-

Polícia Federal prende dois 
homens por queimada ilegal

Dois homens foram presos 
pela Polícia Federal (PF) na tar-
de da última quarta-feira (11), 
na cidade de Iranduba, região 
metropolitana de Manaus. De 
acordo com a corporação, eles 
estavam praticando crime de 
queimada ilegal em um trecho 
da mata.

 As prisões foram feitas em 
flagrante e os dois confessaram 
não só o crime cometido ontem, 
mas assumiram que já realiza-
ram outras queimadas ilegais 
recentemente.

Com os presos, foram en-
contrados galões de gasolina, 
fósforos e motosserras. As de-
tenções aconteceram após a PF 
do Amazonas abrir investigação 
para tentar identificar os res-
ponsáveis pelas queimadas que 
têm acontecido na região de Ma-
naus nos últimos dias, fazendo 
com que o ar da cidade ficasse 
com uma alta taxa de poluição.

Seca e péssima qualidade do ar
A qualidade do ar na cidade de 

Manaus, capital do Amazonas, 
voltou a ficar seriamente com-

prometida por conta da fuma-
ça das queimadas que atingem 
diversas partes do estado nas 
últimas semanas.

De acordo com a plataforma 
Serviço Eletrônico de Vigilância 
Ambiental (Selva), da Universi-
dade do Estado do Amazonas, 
a qualidade do ar atingia 191.4* 
de concentração de partícu-
las inaláveis finas às 14h55 de 
quarta-feira (11). Segundo a 
medição, o nível passa a ser 
classificado como “péssimo” 
quando chega a 125. O esta-
do do Amazonas vive um pro-
blema ambiental atualmente. 
Além da seca severa que atinge 
a região, as queimadas têm 
feito a fumaça tomar conta de 
várias cidades amazonenses, 
incluindo a capital.

Segundo dados do INPE, nos 
dois últimos dias, mais de 500 
focos de queimadas foram re-
gistrados em todo o Amazonas. 
Só na cidade de Autazes, que fica 
pouco mais de 100 km de Ma-
naus, foram mais de 100 focos. 
Isso representa mais de 20% do 
total em todo o estado.

MEIO AMBIENTE

Polícia Federal prendeu dois homens por queimadas ilegais em Iranduba

Área alagada pelas fortes chuvas em Santa Catarina

Força-tarefa combate efeitos 
das chuvas em Santa Catarina

Uma força-tarefa do governo fe-
deral desembarcou na cidade de 
Navegantes, em Santa Catarina, 
para acelerar o apoio do governo 
federal a municípios atingidos pe-
las fortes chuvas e prestar assis-
tência às comunidades.  

A comitiva - liderada pelo mi-
nistro da Integração e do Desen-
volvimento Regional, Waldez Góes 
– sobrevoou, nessa quarta-feira 
(11), as cidades mais afetadas pelos 
temporais, no Vale do Itajaí, entre 
elas, Rio do Sul e Taió. Depois, 
por terra, percorreu algumas lo-
calidades de Blumenau, onde seus 
integrantes se reuniram com o 
governador catarinense, Jorginho 
Mello, prefeitos, parlamentares e 
a comunidade. 

A comitiva ainda contou com as 
presenças da ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva; do diretor-presidente 
da Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico (ANA), Mauri-
cio Abijaodi; do Secretário Nacional 
de Proteção e Defesa Civil, Wolnei 
Wolff Barreiros; do presidente do 
Serviço Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas (Sebrae) 
Nacional, Décio Nery de Lima, e 
do diretor do Departamento de 
Emergências em Saúde Pública do 
Ministério da Saúde, Márcio Hen-
rique de Oliveira Garcia. 

Ações federais 
O ministro da Integração e do 

Desenvolvimento Regional, Wal-
dez Góes, celebrou a sinergia entre 
as defesas civis nas três esferas 
de governo - nacional, estadual e 
municipal. O governador Jorginho 

ANDERSON COELHO

ENCHENTES
PF AMAZONAS

Mello apontou a necessidade 
de obras nos rios para evitar 
futuras enchentes, a exemplo 
de limpeza, desassoreamen-
to, alargamento, desobstru-
ção, remoção ou escavação 
de material no fundo de rios. 
“Uma das nossas prioridades é 
investir em dragagens e temos 
pressa”, afirmou.  

Sobre o auxílio financeiro 
para a reconstrução dos mu-
nicípios afetados, Waldez Góes 
destacou que o governo fede-
ral já reconheceu, de forma co-
letiva, a situação de emergên-
cia em 82 municípios. “Os 82 
municípios estão habilitados 
para entrar com seus planos 
de trabalho e nós estamos au-
torizados pelo presidente Lula 
a apoiar todos os municípios”. 

Waldez Góes listou as ati-
vidades de vários ministérios 
e órgão federais que, neste 
momento, estão à disposição 
de Santa Catarina para somar 
esforços. De acordo com o 
ministro, a Caixa Econômica 
Federal poderá disponibili-
zar o Saque Calamidade do 
FGTS (Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço) aos tra-
balhadores de cidades com o 
estado de calamidade pública 
já reconhecido; assim como 
a antecipação do pagamento 
de benefícios sociais, como 
o Bolsa Família, pelo Minis-
tério do Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família e 
Combate à Fome, aos be-
neficiários residentes nestas 
regiões.  

nos anos 1990, uma gran-
de preocupação do governo 
brasileiro com a possibilidade 
de o país ingressar na rota 
dos atentados terroristas. Em 
maio de 1994, investigadores 
relataram a possibilidade ao 
indicar que o “terrorismo in-
ternacional tem evidenciado 
a tendência de buscar áreas 
periféricas de atuação, distan-
tes de seus teatros de opera-
ções principais, para executar 
ações contra alvos preferen-
ciais ou obter apoio para suas 
organizações junto a grupos 
étnicos ou religiosos”.

Nesse sentido, alvos judeus 
poderiam ser alvos de orga-
nizações como o Hamas. Em 
março de 1993, um documento 
do governo brasileiro também 
armazenado nos arquivos da 
Secretaria Geral da Presidên-
cia da República menciona a 
“forte repressão israelense e 
a falta de uma solução para a 
questão palestina” como “ter-
reno fértil” para o crescimento 
do Hamas.

E faz uma previsão: “o grupo 
‘Hamas’ poderá ser incluído, 
ainda este ano, pela primeira 
vez, no relatório anual dos EUA 
sobre terrorismo no mundo, 
pois o número crescente de 
seus atentados o credencia a 
entrar na lista dos atuais gru-
pos terroristas”.
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IGREJA CRISTÃ MARANATA, torna público que recebeu 
da SEMMAS, a LMO Nº 087/2008-8 sob o processo nº 
2020.15848.15858.0.000098, que autoriza a atividade Ser-
viço, com finalidade de Templo Religioso “ICM”, com validade 
de 36 meses, sito na Rua Professor Ernani Simão, nº 1500 
– Cachoeirinha – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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‘Deu Samba’ reúne Couro Velho,
3 Gatos Pingados e Antônio Bahia 
Programação inicia 
17h30, no Sítio 
Cincinato

DIVULGAÇÃO

Neste sábado (14), a 
roda de samba está 
confirmada no Sítio 
Cincinato (Rua Abdon 

Made, 2080, Eldorado), a par-
tir das 17h30, na décima edi-
ção do projeto “Deu Samba”. 
Com a temática “Sem Samba 
Não Dá”, o evento vai levar o 
público para um passeio na 
história do samba com Couro 
Velho, 3 Gatos Pingados e o 
cantor Antônio Bahia.

Os ingressos do segundo lote 
estão disponíveis por R$ 45, 
no Symplá www.sympla.com.
br. As reservas de mesas, com 
quatro lugares, podem ser fei-
tas somente no Pix, pelo conta-
to 98450-1726 e custa R$ 270.  

O Couro Velho, grupo for-
mado por batuqueiros fun-
dadores da Escola de Samba 
Vitória Régia, abre a festa 
com sucessos de artistas e 
poetas que marcaram a his-
tória do samba.

“Está programado um re-
pertório que foi montado 
com muito carinho e esforço 
de todos. E, como se apro-
ximam os festejos de final 
de ano, vamos encerrar com 
muito samba enredo, com 

Em Tempo

Evento vai levar o público para um passeio na história do samba com Couro Velho, 3 Gatos Pingados e o cantor Antônio Bahia

a Bateria Estica, Mas, Não 
Rasga”, adianta o músico Ar-
mando Bolão.

Aluízio Júnior, presidente 
do Couro Velho, destaca que 
o grupo participou de 99% 
das edições do “Deu Samba”.

“É uma parceria firmada no 
nosso quintal e abraçamos o 

projeto porque sempre tive-
mos a certeza de que mudaria 
a cara dos eventos de samba 
manauara”, afirma o presi-
dente do grupo.

Segundo Aluízio Júnior, o 
Couro Velho tem uma relação 
muito próxima com o público 
de todas as idades.  

“Desde os que chegaram na 
casa dos ‘entas’ até os mais 
jovens, isso nos deixa emo-
cionados, ver tantos jovens 
curtindo o nosso samba de 
raiz”, comenta.

Menu do samba
O Bar Rigudos também criou 

um menu especialmente para 
a décima edição. Conforme 
Elen Benigno, vai ser servido 
um sanduíche de costela no 
fogo de chão com chimichurri 
e um sanduíche de pulled pork 
com maionese de siracha.

“Vai ter também um vege-
tariano de pasta de berinjela 

no fogo de chão com tofu”, 
revela Hellen Benigno.  

Entre as novidades do 
evento está o estacionamen-
to dentro do Sítio Cincinato, 
para proporcionar mais con-
forto para o público e tem 
ainda o flashs tattoos com 
Michel Marques.

Exposição em homenagem 
ao aniversário de Manaus

A exposição “Manaus, Minha 
Manaus”, em homenagem ao 
aniversário da capital amazo-
nense (24 de outubro), conta-
rá com 15 desenhos do artista 
gráfico Yan Bentes, onde ele 
retrata pontos icônicos da cida-
de. A exposição ficará disponível 
no Amazonas Shopping, a partir 
desta sexta-feira (13).

A exposição ficará instalada 
no segundo piso do shopping, 
próximo à Alameda Gourmet, 
até 31 de outubro. Mercado Mu-
nicipal Adolpho Lisboa, Relógio 

e a Igreja da Matriz são alguns 
desses pontos capturados pe-
los traços do artista.

A exposição também presta 
uma homenagem ao Amazo-
nas Shopping, com registro de 
alguns dos seus momentos his-
tóricos, sendo o primeiro grande 
centro de compras instalado em 
Manaus, na década de 90.

“Eu espero que as pessoas 
possam ver, recordar, se trans-
portar para alguns desses mo-
mentos e pontos icônicos”, res-
salta Yan Bentes.

ARTE

Evento contará com 15 desenhos do artista gráfico Yan Bentes

Projeto realiza mostra coletiva com 13 filmes em exibição

Cineclube de Arte prestigia obras 
de cineastas independentes

O Cineteatro Guarany, localiza-
do no Centro de Manaus, receberá 
neste sábado (14), às 18h30, mais 
uma sessão do projeto Cineclube 
de Arte. A entrada é gratuita, e a 
classificação indicativa da sessão 
é para maiores de 12 anos.

Na ocasião, serão exibidos 13 cur-
tas-metragens dirigidos por cine-
astas amazonenses que produzem 
sua arte de forma independente. A 
iniciativa tem como objetivo trazer 
visibilidade para o cinema amazo-
nense, valorizando os diretores e 
possibilitando ao público geral o 
acesso a estes filmes de forma 
totalmente gratuita. 

Para o organizador da mostra 
coletiva, Wander Luis, o Cineclu-
be de Arte é uma oportunidade, 
tanto para os diretores, quanto 
para os atores e a equipe que 
participa. 

“Muitas vezes nós produzimos 
um filme, mas não há um espaço 
na cidade para realizar a exibição, 
e chamar o público para conhecer. 
O projeto ajuda muito na difusão 
e na visibilidade”, declarou Wan-
der, que também é um cineasta 
independente e terá três de seus 
filmes contemplados na mostra.

O Cineclube de Arte é uma ini-
ciativa do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, visando de-
mocratizar o acesso à cultura por 
meio da arte e do cinema.

DIVULGAÇÃO

CINEMA 
DIVULGAÇÃO

Confira a lista de filmes a serem exibidos:

Parque Amazonense | Documen-
tário
Direção: Ari Santos | 4min 22s
No dia seguinte ninguém morreu 
| Drama 
Direção: Gabriel Bravo de Lima | 
8min 44s
Frequência do Além | Suspense
Direção: Roberto Hades | 8min 
20s
Caos | Drama  
Direção: André Marques | 2min
3 Desejos | Comédia 
Direção: Aronildo Fontes | 4min
O Retrato de Samantha | Terror 
Direção: Wander Luis | 5min
Sombras do Shopping | Terror

Direção: Lucas Melkids | 13min
Felícia | Suspense
Direção: Erismar Fernandes | 
15min
Um grito no vazio | Ficção
Direção: Mateko Nakamura | 
9min
Narcisas | Fantasia
Direção: Wander Luis | 9min 20s
Vamos ter um bebê | Comédia
Direção: Junior Anselmo | 4min 
47s
A fera que anda durante o dia 
| Terror
Direção: Wander Luis | 4min 30s
Ladrão de galinhas | Comédia
Direção: Aronildo Fontes | 4min
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O DJ Raidir Rebelo 
recebe convidados 

na Arena Pódio 
para comemorar o 

aniversário dele. 
Além do talento já 

consagrado, o Dj 
traz para a festa 

a internacional 
Sarah Sing Songs 

- NETZWERK. 
Além de ingresso 
ainda tem mesas 

disponiveis.

Domingo é dia de 
apagar as velinhas 
dessa competente 
profissional, 
Designer/Creator. 
Advertising 
And Marketing 
Rebeca Mota. De 
coração enorme, 
é uma filha 
exemplar e coloca 
o amor a frente 
tudo. Parabéns 
antecipado!  

O Pleno do Tribunal de Justiça do Amazonas 
reconduziu o juiz Marcelo Manuel da Costa Vieira 
como membro efetivo do Egrégio Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE/AM), para o biênio 

2023/2025. Sucesso!

Emoldurado por Cintia Damasceno (curada e câncer) e a 
fotografa Miquele Baraúna, o criador do Projeto Click Solidário, 
o jornalista Edvan Farias, convida para a Sétima edição, que 
acontece dia 29 na Praça Jefferson Peres. O Projeto eleva a alta 

estima das mulheres.

Honda em Festa
   A PCX completou dez anos de 
seu lançamento no mercado 
nacional e segue como uma das 
motocicletas mais relevantes do 

Tem Bruxaria 

A cantora Karen 
Beatriz é agora contratada 

da Batucada Produções. A 
jovem cantora que é de Lábrea 
vem conquistando o Amazonas 
com uma voz potente e talento 

musical.

A editora Valer e a Academia Amazonense de Letras 
fazem o lançamento do livro do poeta, jornalista e 
membro da AAL, Aldísio Filgueiras: MANAUS: COMO 
SE DIZ, COMO SE VÊ. O evento acontece amanhã, às 

10h, na sede da Academia, Centro de Manaus.

line up da empresa. O modelo é líder da categoria 
desde que começou a ser comercializado no país. 
Somente no último ano, foram cerca de 38 mil 
unidades emplacadas. No segmento de scooters, a 
Honda detém 65% das vendas e emplacou 70 mil 
unidades em 2022. O modelo é produzido na fábrica 
da Honda, em Manaus (AM), de onde já saíram  
mais de 500 mil.

     Manaus vai se tornar a capital esotérica nos dias 
26, 27, 28 e 29 de outubro e o público vai poder 
vivenciar a melhor atmosfera Mística da Região 
Norte, em sua 4ª Edição da Feira Mística de Manaus, 
que vem incentivando o empreendedorismo 
neste segmento. A feira com entrada gratuita, 
podendo ser frequentada por todas as idades e 
será composta por lojistas, terapeutas e oraculistas 
que disponibilizarão seus produtos e serviçosa 
partir das 10h às 22h. O evento tem apoio da 
Prefeitura Municipal de Manaus, por intermédio da 
ManausCult

em Manaus

Géssica Costa 
representando 

o Amazonas, 
foi eleita  Miss 

do Norte, 
no concurso 

nacional 
Belezas do 
Brasil que 

aconteceu no 
Teatro Alberto 

Maranhão 
em Natal, Rio 

Grande do 
Norte
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Import Drag Race chega na etapa final
COMPETIÇÃO  DIVULGAÇÃO 

Da redação

O Campeonato Import Drag 
Race 2023 chega à reta final 
nesta sexta-feira (13), a partir 
das 18h, na pista Amazonas 
Dragway, na rodovia Manoel 
Urbano, Km 6, em Iranduba (a 
19 quilômetros de Manaus). O 
Grupo Atem é um dos apoia-
dores da competição.

O campeonato de arranca-
das, como a corrida também 
é conhecida, vai reunir 50 pi-
lotos apaixonados por carros 
importados e velocidade. Eles 
competem nas categorias de 
tração dianteira, tração tra-
seira, tração integral ou 4×4 
e SUV.

Organizado pela Import 
Drag Race Day, o campeo-

nato chega a sua 4ª e última 
etapa em uma pista de 402 
metros e com pontuação em 
dobro. Hilton Lima Júnior, or-
ganizador do evento, ressalta 
que não há um favorito entre 
os pilotos e que todos têm 
condição de vencer o cam-
peonato. “Será uma oportu-
nidade emocionante de ver 
carros importados de alto 
desempenho em ação, dispu-
tando corridas de arrancada. 
Certamente será um evento 
imperdível para os fãs de au-
tomobilismo e entusiastas de 
carros importados”, afirmou.

A corrida vai reunir marcas 
importadas que vão desde as 
lendárias BMW, Audi e Volvo 
até Mercedes Benz, Volkswa-
gen e Porsche, entre outras.

A superintendente de Ma-
rketing, Comunicação e ESG 
do Grupo Atem, Paula Vieira, 
explica que a empresa apoia 
o campeonato Drag Import 
desde o início por ser um 
evento esportivo, que mos-
tra a energia de máquinas 
e pilotos superando suas 
marcas. “São pessoas apai-
xonadas por velocidade e que 
desafiam seus limites. Têm no 
combustível a energia para ir 
além. Também proporcionam 
lazer aos que assistem e tor-
cem pelos pilotos preferidos”, 
destaca Paula.

No campeonato de arran-
cadas, o objetivo é acelerar 
os carros, em uma pista, com 
total segurança. O ganhador 
da prova é aquele que con-

seguir finalizar o percurso 
de 402 metros no menor 
tempo.

 Sobre a Atem
O Grupo Atem, com 28 anos 

de fundação, é composto por 
diversas empresas no ramo 
de combustíveis, logística ro-
doviária e fluvial, construção 
naval e refino de petróleo, 
entre outras. O Grupo está 
presente em 13 estados do 
Brasil, possuindo, a Distri-
buidora, mais de 350 pos-
tos franqueados, 7 bases de 
distribuição ativa, 2 bases 
em construção e milhares 
de clientes ativos, além de 
capacidade de movimenta-
ção de 9 bilhões de litros de 
combustíveis por ano. Drag Race vai acontecer na pista Amazonas Dragway 

GILVAN DE SOUZA/CRF

Dono da melhor mé-
dia de público como 
mandante nas últi-
mas cinco edições do 

Campeonato Brasileiro, o Fla-
mengo é, também, quem atrai 
mais público como visitante, 
conforme aponta o levanta-
mento feito pela Itatiaia. Após 
26 rodadas, 32.394 torcedores 
estiveram presentes nos jo-
gos do Rubro-Negro fora de 
seus domínios em média, o 
números mais alto entre os 
20 clubes da Série A.

Além do Flamengo, outros 
três times têm média acima 
dos 30 mil em jogos como 
visitante: o líder Botafogo 
(31.351), o quarto lugar Pal-
meiras (30.984) e o atual 13º 
colocado Corinthians (30.307). 
Por outro lado, a equipe que 
atraiu, em média, menor públi-
co até o momento na Série A foi 
o Athletico: 15.145 torcedores.

Se os jogos com portões fe-
chados fossem desconsidera-
dos, o Furacão, com um público 
médio fora de casa de 18.174, 
permaneceria na 20ª posição 
do ranking desta edição.

Os públicos pagantes dos 
259 jogos já realizados até o 
momento foram contabiliza-
dos. Cuiabá e Cruzeiro encer-
ram a 26ª rodada do Campe-
onato Brasileiro no próximo 
sábado (14), na Arena Pantanal.

Vale destacar que, por ora, 
o Campeonato Brasileiro de 
2023 teve nove partidas com 
os portões fechados, sendo 
quatro com mando do Vasco, 
quatro do Santos e um do 
Corinthians. Nestes jogos, o 
público de zero pagante foi 
levado em consideração no 
levantamento feito pela re-
portagem da Itatiaia.

Ranking de público como 
visitante no Campeonato 
Brasileiro:

1. Flamengo: 32.394 torcedo-
res (1 jogo sem público como 
visitante)

Em Tempo

Torcedores do Flamengo lotam estádios por onde o clube joga 

vador, de olho em cada detalhe 
do que acontece no Ninho do 
Urubu. O técnico só vai estrear 
pelo Flamengo no dia 19 de 
outubro, contra o Cruzeiro, pelo 
Brasileirão. Cebolinha também 
falou sobre a expectativa acer-
ca do novo trabalho.

• A maioria do elenco já co-
nhece ele, já trabalhou com 
ele na Seleção. Não me re-
cordo se alguém já trabalhou 
com ele em algum clube... É um 
treinador de muita qualidade, 
a gente já conhece, eu par-
ticularmente conheço muito 
bem. Nesses dois dias ele já 
tem tentado implementar o 
que ele pensa de futebol, e 
tenho certeza também que 
ele vai dar muitas alegrias para 
a Nação - afirmou à FlaTV.

O jogo contra o Cruzeiro, pela 
27ª rodada do Campeonato Bra-
sileiro, será disputado no Minei-
rão, às 19h (horário de Brasília).

Rubro-Negro 
Carioca tem 

torcedores em 
todos os Estados 

do Brasil 

Fla é o time que mais atrai 
torcedores aos estádios

2. Botafogo: 31.351 torcedores 
(1 jogo sem público como vi-
sitante)
3. Palmeiras: 30.984 torcedores
4. Corinthians: 30.307 torce-
dores
5. Fluminense: 28.808 torce-
dores
6. Coritiba: 28.547 torcedores
7. Vasco: 27.199 torcedores (1 
jogo sem público como visi-
tante)
8. América-MG: 27.001 torce-
dores
9. Internacional: 26.980 torce-
dores
10. São Paulo: 26.494 torce-
dores
11. Red Bull Bragantino: 26.339 
torcedores
12. Grêmio: 25.378 torcedores 
(1 jogo sem público como vi-
sitante)
13. Cruzeiro: 24.492 torcedores 
(1 jogo sem público como visi-
tante)
14. Atlético-MG: 24.476 torce-

dores
15. Goiás: 24.383 torcedores (1 
jogo sem público como visi-
tante)
16. Fortaleza: 24.166 torcedores
17. Cuiabá: 23.937 torcedores 
(1 jogo sem público como vi-
sitante)
18. Santos: 23.758 torcedores
19. Bahia: 23.685 torcedores
20. Athletico-PR: 15.145 tor-
cedores (2 jogos sem público 
como visitante)

Tite começa a exigir 
Tite está apenas no terceiro 

dia de trabalho no Flamengo, 
mas já identificou algumas 
falhas e começou a fazer pe-
didos. Um deles gira em torno 
dos gramados do Ninho do 
Urubu. O técnico entendeu 
que os campos precisavam de 
melhorias, e o clube dará uma 
atenção especial ao assunto.

Já na quarta-feira (11), logo 
após o pedido do técnico, cerca 

de sete funcionários começa-
ram a cuidar dos gramados do 
Centro de Treinamento. Entre 
as melhorias que estão sendo 
feitas, estão inclusos traba-
lhos de irrigação, marcações 
e poda.

Além da atenção especial 
aos campos do Ninho do Uru-
bu, o Flamengo irá se atentar, 
também, ao estado dos gra-
mados dos locais dos jogos, 
outro fator solicitado por Tite. 
O técnico preza por canchas de 
excelência para o bom desem-
penho do futebol proposto.

Esta quinta-feira (12) foi 
apenas o terceiro dia de Tite 
no Ninho do Urubu. O técnico 
iniciou os trabalhos no Centro 
de Treinamento na terça-feira 
(10), e as primeiras impressões 
sobre o novo comandante fo-
ram as melhores possíveis. A 
postura e a gentileza de Ade-
nor foram bastante elogiadas 
internamente.

Cebolinha revela virtudes 
Tite acabou de iniciar sua 
trajetória no Flamengo, e já 
comandou dois treinamentos 
no Ninho do Urubu. As pri-
meiras impressões de Adenor 
foram positivas e chamaram 
atenção, e Everton Cebolinha 
revelou qual é, segundo ele, a 
maior virtude do novo técnico 
do Rubro-Negro.

“Ele consegue deixar todos 
os jogadores motivados, o que 
é muito importante. Até mes-
mo quem não é muito aprovei-
tado, quem não vem jogando 
muito. Ele consegue deixar 
todo mundo bem motivado, 
100%, para quando precisar, 
dar conta do recado... Creio 
que é a maior virtude dele. 
Está todo mundo confiante e 
preparado para quando pintar 
a oportunidade”, disse.

• Em dois dias de treinamen-
tos, Tite tem sido muito obser-
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Carlo Ancelotti deve receber 
R$ 3 mi na Seleção Brasileira
Italiano deve 
comandar a Seleção 
Brasileira no próximo 
ano, após termino de 
contrato com Real 
Madrid da Espanha 

O acerto com Carlo 
Ancelotti é dado 
como certo pela CBF 
nos bastidores, e o 

técnico deve assumir o co-
mando da Seleção Brasileira 
em julho de 2024. As partes, 
no entanto, ainda não sen-
taram para discutir salários 
e termos do contrato.

O certo é que o técnico 
italiano não será barato. No 
Real Madrid, com o qual tem 
vínculo até o fim da tempo-
rada, Ancelotti recebe salá-
rio anual de € 7,5 milhões 
(cerca de R$ 40 milhões) 
livre de impostos.

Se adaptada para a re-
alidade brasileira, com 12 
meses de salário e 13º, a re-
muneração superaria a casa 
dos R$ 3 milhões por mês.

É importante destacar 
que, tradicionalmente, téc-
nicos de clubes recebem 
mais que técnicos de se-
leções. Ancelotti, portan-

Em Tempo

Quintas de SJRN sedia 
Campeonato de Beach Tennis

O Quintas de São José do 
Rio Negro vai sediar o Cam-
peonato de Beach Tennis em 
Duplas, neste sábado (14), das 
7h às 11h. O evento vai aconte-
cer na quadra de beach tennis 
do empreendimento de alto 
padrão, que fica localizado na 
Estrada do Cetur, no bairro 
Tarumã, Zona Oeste de Ma-
naus. A competição faz parte 
da programação da segunda 
rodada do Desafio 6 Weeks 
Challenge, promovido pela 
Fórmula Academia e CrossFit 
Ponta Negra, com o apoio do 
Quintas, que participará ainda 
do evento fornecendo toda a 
estrutura para sua realização, 
como o DJ, tendas, cadeiras e 
lanches para os atletas.

“Estamos bastante ani-
mados em ser palco de um 
evento alinhado com a pro-
posta do Quintas, que possui 
vários espaços dedicados ao 
bem estar e qualidade de vida 
dos adquirentes, entre eles, 
quadras esportivas, clubes, 
parque aquático, academia, 
trilha verde e mirante”, afirma 

a diretora de marketing res-
ponsável pelo condomínio, a 
BTP Urbanismo, Renata Pi.

A quadra de beach ten-
nis do Quintas foi planejada 
em virtude do crescimento 
do esporte em Manaus nos 
últimos anos. É uma atividade 
que ajuda a queimar calorias, 
fortalecer a musculatura e 
melhorar pontos da estrutu-
ra física, como coordenação 
motora e flexibilidade, tudo 
bem afinado com a proposta 
do desafio 6 Weeks Challen-
ge. “Em uma aula, é possível 
queimar até 600 calorias. 
Por ser praticado na areia, 
demanda uma intensidade 
maior e também contribui 
para a melhoria do sistema 
cardiorrespiratório”, destaca 
o coordenador da Fórmula 
Academia, José Roggero. 

Sobre o Quintas de SJRN
O Quintas de São José do 

Rio Negro é um dos empre-
endimentos mais inovadores 
já oferecidos em Manaus. 
São 180 lotes residenciais de 

tamanhos a partir de 1.500 
metros quadrados, com área 
verde preservada, de modo 
que os adquirentes terão uma 
verdadeira floresta particular 
no seu entorno, próximo à 
área urbana. 

Sobre o 6 Weeks Challenge
O desafio tem duração de 

seis semanas. Nesse período, 
os participantes executam di-
versas atividades em grupo, 
concorrendo com diferentes 
equipes. O objetivo é alcan-
çar metas individuais, como 
perder peso e ganhar massa 
corporal, tudo com acompa-
nhamento de profissionais 
de educação física e nutri-
cionista.

Na semana anterior, abrin-
do o Desafio 6 Weeks Chal-
lenge, os participantes en-
frentaram o Insanos Day, 
com aulas nas modalidades 
de Indoor Cycling (ciclismo em 
ambiente fechado), Running 
(corrida em esteira) e Cross 
Training (treino funcional), 
além de aulas de Aeroboxe.

SÁBADO 

to, deve ter uma redução 
salarial considerável para 
assinar em definitivo com 
a Seleção.

E quanto Diniz ganha?
Enquanto aguarda por 

Ancelotti, a Seleção Bra-
sileira terá Fernando Diniz 
como treinador principal até 
o meio de 2024. Como ele 
segue no comando do Flu-
minense, o acordo salarial é 
diferente do que acontecia 
com Tite e acontecerá com 
Ancelotti.

A CBF, que habitualmente 
paga parte das remunera-
ções dos jogadores convo-
cados, ofereceu dividir os 
salários de Diniz com o Flu-
minense ao longo do contra-
to de um ano. De acordo com 
o ge, o Tricolor receberá uma 
compensação financeira no 
valor de R$ 6 milhões, o que 
daria R$ 500 mil por mês.

Jogadores mais bem pago 
A LaLiga vive uma nova era. 

Sem contar mais com Messi, 
Cristiano Ronaldo, Neymar 
e cia., o futebol espanhol 
aposta em uma mistura de 
astros em ascensão com 
ídolos consolidados para se 
manter relevante no futebol 
mundial.

Mas, afinal, quem recebe 
mais entre os jogadores da 

liga espanhola? Qual o tama-
nho do domínio de Barcelona 
e Real Madrid? Confira os 
nomes e valores abaixo em 
mais uma matéria do quadro 
“Duelo Lance! Biz”.

Os maiores salários do 
futebol espanhol

✔️ Nem Vini Jr, nem Lewan-
dowski. O maior salário da 
LaLiga é de Frenkie de Jong, 
meia holandês do Barcelona. 
De acordo com levantamen-
to do Capology, site especia-
lizado em finanças do fute-
bol, ele recebe um salário 
bruto de € 37,5 milhões por 
ano, o que representa R$ 16,5 
milhões por mês.

✔️ Três jogadores experien-
tes do Real Madrid apare-
cem na sequência com cifras 
superiores a R$ 10 milhões 
mensais: Toni Kroos, Davic 
Alaba e Luka Modric.

✔️ Com ganhos de R$ 9,5 
milhões por mês, Vini Jr e 
Bellingam aparecem empa-
tados com Lewandowski e 
Jan Oblak na quinta posição.

✔️ No top 10, são cinco atle-
tas do Real Madrid, três do 
Barcelona e dois do Atlético 
de Madrid.

Cabe destacar que os valo-
res citados acima são brutos 
e antes do pagamento de 
impostos (que são elevados 
na Espanha). Carlo Ancelotti deve comanda a Seleção Brasileira no próximo ano, segundo sites de notícias 

Beach tennis vai acontecer neste sábado no Quintas de São José do rio Negro 


